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РОССИЯ АПЛОДИРУЕТ УЧИТЕЛЯМ  
ИЗ ИРКУТСКА

Три наших педагога стали победителями федерального 
конкурса за достижения в профессии

Стр. 8–9

«ОБЩЕГОРОДСКАЯ ВОДОКАЧКА» 
ВСТАЛА НА РЕМОНТ

Памятник архитектуры — старинная водонапорная башня на углу 
Байкальской и Красных Мадьяр будет реконструирована в год своего 

120-летия
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За эпидемический сезон 
2023/2024 года в Иркутской обла-
сти переболело острыми респира-
торными вирусными инфекциями 
33 процента населения, это более 
781 тысячи человек. Заболеваемость 
в Приангарье оказалась выше, чем 
в среднем по России.
—  Сейчас мы находимся в начале 

эпидемического сезона, по резуль-
татам мониторинга наблюдается 
рост заболеваемости по всем воз-
растным группам, но при этом 
показатели остаются ниже эпидеми-
ческого порога, — отметила Ирина 
Чумаченко. — Исходя из анализа 
ситуации за прошлые годы, первый 
подъем заболеваемости ожида-
ется во второй половине сентября, 
и связан он с тем, что дети пошли 
в школы, сформировались новые 
группы в детских садах. Именно 
организованные дети определяют 
первый подъем заболеваемости 
ОРВИ. Это вирусы не гриппозной 

этиологии, а респираторные, кото-
рые циркулируют круглый год, 
в основном риновирусы. Второй 
подъем заболеваемости, уже более 
серьезный, ожидается к началу-

середине декабря. Этот период 
характеризуется тем, что в эпидпро-
цесс уже вовлекаются все группы 
населения, сменяется спектр цирку-
лирующих вирусов, то есть при-

ходят вирусы гриппа, бокавирус, 
пневмовирусы, новая коронави-
русная инфекция. Обычно именно 
декабрьский подъем заболеваемости 
является самым объемным и интен-
сивным, в него вовлекается взрос-
лое население. Еще один небольшой 
подъем заболеваемости отмечается 
в начале года, когда дети после 
праздников выходят в школу и дет-
ский сад, взрослые — на работу.
—  Какие вирусы гриппа нам 

ждать в этом году?
—  Известны четыре 
варианта вируса 
гриппа: два — группы 
А и два — группы В. 
Все они изучаются, 
отслеживается их 
циркуляция. В част-
ности, по данным 

Всемирной организа-
ции здравоохранения, 

в прошлом году в большинстве стран 
северного полушария преобладал 
грипп группы А — H1N1. В России, 
в том числе и в Иркутской области, 
а также в азиатских странах преобла-
дал грипп группы А — H3N2. В этом 
году особых изменений в циркуля-
ции вирусов не ожидается. Но тем 
не менее по результатам монито-
ринга в состав вакцины внесены 
изменения.
—  Какие вакцины уже сейчас 

есть в Иркутске?
—  В Иркутскую область в авгу-

сте и в начале сентября поступили 
вакцины трех типов. Используются 
в текущей прививочной кампании 
вакцины отечественного производ-
ства «Ультрикс Квадри», «Флю-M» 
и «СОВИГРИПП». Все вакцины 
формируют иммунитет к актуальным 

Иван, экономист:
—  Да, ставлю прививку. 

Каждый год. Хожу в диагно-
стический центр и привива-
юсь. Понятно, что прививка 
— это хорошо, но нужно еще 
и соблюдать обыкновенные 
правила, чтобы не подвергать 
стрессу организм. В первую 
очередь одеваться по погоде. 
И тогда будешь здоров! 
В ближайшие дни как раз 
пойду прививаться.

Сергей, пиар-
специалист:
—  Ставлю прививку уже 

много лет подряд. Считаю, 
что это нормальная практика. 
В нашем офисе есть медицин-
ская служба, и они для всех 
отделов составляют график 
прививок — каждому назна-
чается определенный день. 
Заходим в кабинет, проходим 
осмотр и получаем прививку. 
Если человек приболел или 
отсутствует в этот день, то он 
просто придет чуть позже.

Марина, управляющая 
недвижимостью:
—  Мне кажется, не столько 

важна прививка, сколько 
важно заниматься своим 
здоровьем и следить за имму-
нитетом. Я регулярно сдаю 
анализы на иммунный 
и витаминный статусы 
и по их результатам воспол-
няю недостатки витаминами. 
Ну и одеваюсь по погоде, 
чтобы не замерзать, 
не переохлаждаться.

С прохожими на улицах 
Иркутска общалась Ирина Белец

Фото автора

Алексей, специалист 
по продвижению 
товаров и услуг:
—  Прививку от гриппа 

я начал ставить лет 16 или 18 
назад, когда наш руководитель 
увидел, что сотрудники стали 
часто болеть, и пригласил 
в офис специалистов, которые 
привили всех желающих. После 
этого заметил, что реально 
не болел, и с тех пор ставлю 
прививки, даже за собственный 
счет. В последнее время просто 
прихожу в поликлинику и бес-
платно получаю вакцину — взял 
за правило в конце августа идти 
в прививочный кабинет. Там 
после осмотра медики меня 
вакцинируют. Эффект есть — 
она работает!

Ирина, воспитатель 
детского сада:
—  Ставлю! Я работаю 

в детском саду, и у нас этот 
вопрос даже не стоит — при-
виваемся всем коллективом. 
У меня сын медик — он тоже 
ставит. И мама моя ставит — 
она в поликлинику по месту 
жительства ходит в при-
вивочный кабинет. Кстати, 
в один год я не поставила 
прививку и заметила, что 
болела часто. Так что приви-
ваться стараюсь ежегодно.

«А ВЫ СТАВИТЕ ПРИВИВКУ ОТ ГРИППА?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска 

Окончание на стр. 11

«ЗОЛОТОЕ ВРЕМЯ» ДЛЯ ПРИВИВКИ
Период с сентября по октябрь врачи называют лучшим для вакцинации 

от гриппа

Традиционный рост заболе-
ваемости ОРВИ и гриппом 
в Иркутске может начаться 

уже совсем скоро. Все потому, 
что после летних каникул дети 
(а именно они болеют чаще) вер-
нулись в школы, и это значит, 
что заразиться вирусом будет 
намного проще. Врачи считают, 
что эпидемии любых инфекций 
можно избежать, если вовремя 
поставить прививки. Как сфор-
мировать крепкий иммунитет? 
Об этом рассказала начальник 
отдела эпидемиологического над-
зора Управления Роспотребнад-
зора по Иркутской области Ирина 
Чумаченко.

Прививка предохранит от тяжелых осложнений, которые может спровоци-
ровать вирус гриппа: бронхита, пневмонии, миокардита, менингита, энце-
фалита и многих других. Заболеть от самой прививки невозможно, так как 
вакцинация проводится инактивированными вакцинами, которые не со-
держат живого вируса и не могут привести к заболеванию. Однако человек 
может инфицироваться гриппом в первые две недели после вакцинации, 
когда организм еще не выработал иммунитет на вирус. Поэтому в это время 
необходимо поберечься
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ФАБРИКА 
НЕСТАНДАРТНЫХ ИДЕЙ

В Иркутске открылась проектная 
сессия Международного Байкальского 

зимнего градостроительного 
университета

—  За четверть века на площадке 
«Зимника» зародилось много идей, 
которые нашли практическое приме-
нение. Так, создание 130-го квартала 
получило признание на российском 
уровне. Проект по регенерации 
исторического центра рекомендо-
ван для реализации на территории 
страны. Также предложения слуша-
телей включались в Генеральный 
план Иркутска, вошли в стратегию 
социально-экономического развития 
города до 2036 года. Примеров много. 
Самое важное, что ребята не скованы 
какими-то рамками, имеют нестан-
дартный взгляд и творческий подход. 
Под грамотным руководством настав-
ников рождаются реалистичные кон-
цепции, которые очень нужны для 
дальнейшего развития областного 
центра, — обратился к присутствую-
щим мэр Иркутска Руслан Болотов.
В приветственном слове к ауди-

тории первый заместитель пред-
седателя правительства Иркутской 
области Руслан Ситников подчеркнул 
уникальность зимнего градострои-
тельного университета и выразил 
уверенность, что его участники 

в очередной раз смогут найти верные 
направления, которые будут реали-
зованы. В этом им будут помогать 
сотрудники структурных подразделе-
ний правительства региона и мэрии.
В ближайшие две недели команды 

участников определят основные 
направления работы, результаты кото-
рой они представят на зимней сессии 
в 2025 году. Планируется выработка 
конструктивных предложений по пяти 
темам: «Ворота Байкала»: специализа-
ция Листвянского района как района 
Иркутска»; «Инфраструктура здоро-
вья и реабилитации для повышения 
качества и доступности медицинских 
услуг»; «Научно-образовательная 
инфраструктура мирового уровня — 
платформа конвертации научного 
знания в технологии и образование»; 
«Инфраструктура для отдыха, рекре-
ации, туризма и активного образа 
жизни: возможности для широкого 
круга потребителей»; «Развитие города 
в логике мультикультурной среды».
—  Как правило, цели сессий фор-

мулируют региональная и муници-
пальная власти, которые понимают 
приоритеты и ищут нестандартные 
пути развития городской среды. Бай-
кальский зимний градуниверситет 
— уникальная площадка, где молодые 
люди получают новые знания и уни-
кальный опыт, а представители пра-
вительства и мэрии — реалистичные 
идеи, которые впоследствии реализу-
ются, — отметил ректор Иркутского 
национального исследовательского 
технического университета Михаил 
Корняков.

Среди участников сес-
сии — студенты, молодые 
специалисты, эксперты 

в различных сферах из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Новосибирска, 
Казани, Владивостока, Иркутска, 
а также Китая, Конго, Буркина-Фа-
со. Все они будут работать над об-
щей темой «Иркутск на Байкале».

Единственный в России
Зимний градостроительный университет — единственный 

в России ежегодный международный градостроительный ворк-
шоп. С 1999 года в нем приняли участие свыше 1000 студентов 
и молодых специалистов из 43 стран мира. Их наставниками 
выступали более 200 экспертов и лекторов международного 
уровня. Участники разработали более 120 концепций развития 
территорий.

«Тема 26-го «Зимника» — «Иркутск на Байкале». В течение двух недель коман-
ды должны придумать и предложить уникальные решения. Интересно будет 
увидеть финальные проекты. Как показывает опыт прошлых лет, многие из них 
находят свое применение на практике. Более того, тиражируются на всероссий-
ском и международном уровнях», — отметил на открытии проектной сессии мэр 
Иркутска Руслан Болотов

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации города Иркутска

ПОДДЕРЖИМ  
ЛЮБИМЫЙ ГОРОД!

Иркутск стал финалистом конкурса 
«Культурная столица 2026 года»

Федеральный орг-
комитет конкурса 
«Культурная столи-

ца 2026 года» определил 
финалистов. В их число 
попали семь муниципали-
тетов страны — Иркутск, 
агломерация городов За-
райск и Коломна, Влади-
мир, Владивосток, Волог-
да, Екатеринбург, Омск 
и Томск.

До 12 декабря на портале 
«Госуслуги» продолжается 
народное голосование. В настоя-
щее время Иркутск уже поддер-
жали более 40 600 человек.
—  Наш город достоин звания 

культурной столицы. Это один 
из крупнейших научных и обра-
зовательных центров Сибири. 

Здесь родились, жили и рабо-
тали многие выдающиеся лич-
ности, которые внесли значи-
мый вклад в развитие страны. 
Призываю жителей поддержать 
любимый город! — отметил мэр 
Руслан Болотов.
Конкурс организован при под-

держке Президентского фонда 
культурных инициатив. Проект 
способствует социально зна-
чимому развитию российских 
городов. Также участие в нем 
позволит стать точкой притяже-
ния для туристов, потенциаль-
ных инвесторов и партнеров.
Победителей объявят 

в середине декабря 2024 года 
в Москве. Их определят по ито-
гам публичных презентаций, 
с которыми будут выступать 
представители администраций 
муниципальных образований.

ДЕНЬ МЕШКОВ И ПЕРЧАТОК
Субботник пройдет в Иркутске 5 октября

Осеннюю уборку 
в городе уже можно 
считать нашей хо-

рошей традицией. В этом 
году, как и всегда, в суб-
ботнике примут участие 
представители муници-
пальных учреждений, 
организаций всех форм 
собственности и, конечно, 
жители. Всех желающих 
обеспечат перчатками 
и пакетами.

—  Проведение субботников 
на отдельных пространствах вес-
ной и осенью уже стало доброй 
традицией. Да, есть ответствен-
ные за содержание дворов, 
парков, скверов, улично-дорож-
ной сети. Но требуется помощь 
в наведении порядка в лесах, 
береговых зонах, на пустырях. 
Важно все очистить от мусора 
перед наступлением зимы. Еже-
годно тысячи неравнодушных 
иркутян становятся участни-
ками общегородской уборки. 
Убежден, что и 5 октября мы все 
вместе сделаем Иркутск чище, 
— отметил мэр областного цен-
тра Руслан Болотов.
Напомним, весной субботник 

проходил 20 апреля. В нем уча-
ствовали около 20 тысяч ирку-
тян. На полигон ТКО вывезли 
почти 1300 тонн мусора. Семен Рахвалов

В прошлом номере «Иркутска» 
мы рассказывали о бойцах эко-
логических отрядов мэра. Ребя-
та из четырех отрядов все лето 
наводили порядок в городе: за-
нимались уборкой обществен-
ных территорий, озеленением 
и санитарной обрезкой дере-
вьев, проводили экологические 
акции. А 7 сентября волонтеры 
вышли на субботник на острове 
Конном. Хороший пример для 
всех горожан
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Традиции — наше все: перед нача-
лом субботника ребята построились 
и выслушали напутственное слово 
мэра Иркутска Руслана Болотова, 
который поблагодарил их за от-
ветственное отношение к родному 
городу. Затем экобойцы надели 
перчатки, вооружились мешками 
для мусора и активно выдвинулись 
на территорию. Было видно, что это 
занятие для них привычное и убира-
ются они с удовольствием. Многие 
работают в экоотрядах практически 
все лето.

Фронт работ перед ребятами стоял 
большой — к сожалению, выясни-
лось, что уголок природы на острове 
Конном иркутяне не особо берегут: 
мусора было слишком много. На-
шлись даже мешки с отходами: 
очевидно, кто-то решил собрать их 
перед выездом, но в машину так 
почему-то и не погрузил.

Тем временем Александр Соболев, 
руководитель двух отрядов, 

которые работали летом 
на территории Сверд-

ловского и Правобе-
режного округов, рас-
сказывал «Иркутску» 
о простых правилах: 
«Их никто не знает, 

и поэтому все наруша-
ют. Если вы на пикнике 

использовали для мытья посуды, на-
пример, «Фэйри», то вы уже экопре-
ступник, потому что он тонким слоем 
распространяется на поверхности 
водоема, и мальки не размножаются, 
лягушки гибнут. А, например, очень 
удобные влажные салфетки из не-
тканого материала будут разлагаться 
в почве 400 лет!»

Кстати, одна из задач бойцов эко-
логических отрядов мэра — как раз 
нести просвещение в массы. В этом 
году юные экологи приняли участие 
в региональной акции «Скажи му-
сору нет»: рассказывали горожанам 
о необходимости сортировки мусора, 

о том, что вторсырье используется 
для переработки и создания новой 
продукции. Иркутяне приносили 
макулатуру, пластик, батарейки. 
Это было важно и для самих ребят, 
ведь экокультура всегда начинается 
с себя.

Особенно много по сравнению 
с предыдущими годами было 
собрано батареек, их направят 
на переработку. Для правиль-
ной утилизации заключен 
договор с заводом в Ярослав-
ле. Немногие знают, насколь-
ко батарейки вредны для 
окружающей среды, в их соста-

ве содержатся тяжелые и токсичные 
металлы, такие как ртуть, свинец, 
кадмий, никель, щелочи, цинк и дру-
гие. Одна пальчиковая батарейка 
загрязняет 20 квадратных метров 
земли и 400 литров воды. Отравлен-
ная почва не позволяет растениям 

жить и обогащать планету 
кислородом, она становится 

бесплодной.
— Проект этого сезона 

подходит к завершению: 
мы провели уже 266 
мероприятий. Убирали 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Любовь Михайлова, 
пенсионерка:

— Лично я веду себя, навер-
ное, как большинство людей: 
просто выбрасываю мусор в по-
ложенное место, в том числе 
когда просто гуляю по улицам, 
благо урн в Иркутске достаточно. 
А вот мой внук Никита женился 
на девушке Ольге, она по обра-
зованию эколог и очень ответ-
ственно относится к этой теме, 
то есть настоящий специалист! 
Так вот они у себя на балконе 
собирают мусор — сортируют 
его в отдельные пакеты и потом 
куда-то сами на машине увозят. 
В общем, заботятся об экологии 
не на словах, а на деле.

Мария Белова, мама 
в декретном отпуске:

— Я забочусь об экологии, 
собирая использованные паль-
чиковые батарейки — их не так 
уж много накапливается даже 
за год, поэтому такой сбор много 
места не отнимает. Пункты, куда 
их можно сдать, легко найти 
в 2ГИС. Когда набирается до-
статочное количество, я их сдаю 
на утилизацию. Делать это на-
чала после того, как узнала, что 
одна-единственная батарейка 
отравляет до 20 квадратных 
метров почвы, убивая живу-
щих в ней червей, насекомых, 
растения и мелких млекопита-
ющих, а также загрязняя под-
земные воды! Меня это очень 
впечатлило.

София Котельникова, 
психолог:

— Мы всей семьей сортируем 
отходы: пищевые выбрасываем 
в контейнер у дома, а пластик и бу-
магу собираем отдельно. Иногда 
что-то сжигаем на даче в печке, это 
в основном макулатура, коробки 
от соков. Мы уже даже по опыту 
знаем, что за месяц от каждого 
члена семьи собирается по два 
больших пакета пластика, маку-
латуры — три большие коробки 
за год. Потом мы все это целена-
правленно увозим на пункты сбора 
отходов. Стараемся хотя бы после 
себя максимально, насколько это 
возможно, не оставлять вредных 
для окружающей среды отходов.

Борис Миронов, 
преподаватель ИрГУПС:

— Поскольку я преподаю 
в вузе, то, конечно, одна из моих 
основных задач — организовы-
вать студентов в группе первого 
курса, в которой я являюсь ку-
ратором. И экологическая по-
вестка является одним из важ-
нейших направлений, которое 
продвигает наш университет. 
Поэтому наши ребята пери-
одически выходят на суббот-
ники, убирают общественные 
территории в городе. И я тоже 
принимаю в этом активное уча-
стие. Ну и в целом я уверен, что 
каждый культурный человек 
знает, что не нужно засорять 
пространство вокруг себя.

Ульяна Яковлева, 
студентка ИРНИТУ:

— Не могу сказать, что я де-
лаю очень много, но и никак себя 
в этой теме не проявлять тоже уже 
как-то некрасиво, забота об эко-
логии — это уже некий тренд. По-
этому я дома не выбрасываю, а со-
бираю все пластиковые бутылки, 
пластиковую посуду. Потом все это 
сдаю в различные пункты приема. 
Они есть в разных торговых сетях, 
и у нас в университете тоже стоят 
короба для раздельного сбора 
различных отходов. Надо сказать, 
большинство студентов проявляют 
ответственность, приносят пакеты 
со стеклом, пластиком — не ленят-
ся через весь город это вести. И вы 
знаете, это даже как-то приятно 
наблюдать.

ЭКОГОРОЖАНЕ В ЭКООПРОСЕ
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска:  

«А вы что для экологии делаете?» 

Окончание на стр. 4

ЭКОШКОЛЬНИКИ ИЗ ЭКОГОРОДА
Суббота, 7 сентября, стала «выпускным» для бойцов экологических 

отрядов мэра Иркутска

Все лето ребята из четырех 
отрядов наводили порядок 
в городе. Они занимались 

уборкой общественных террито-
рий, озеленением и санитарной 
обрезкой деревьев, проводили 
экологические акции. 7 сентября 
волонтеры вышли на субботник 
на острове Конном — завершаю-
щее событие в этом сезоне. В ак-
ции принял участие мэр Иркут-
ска Руслан Болотов. 

С прохожими на улицах Иркутска общалась Елена Алексеева. Фото автора

В этом году в экологических отрядах мэра Иркутска работали 60 школь-
ников. За свой труд ребята получали зарплату — 11 300 рублей в месяц 
на руки. Организация проекта «Молодежь за чистый город» происходит 
в полном соответствии с требованиями Трудового кодекса РФ: работа 
по будням — не более четырех часов в день, компенсация стоимости проез-
да до места акций, при проведении массовых мероприятий предоставляется 
бесплатное питание. Кроме того, ребят обеспечивают водой, спецодеждой 
и инвентарем (мешки, перчатки), и они застрахованы от укуса клеща и не-
счастного случая

Алина Агафонова лучше всех в своем 
отряде знает, как правильно по-
ступать с валяющимися шприцами. 
«Просто бросать его в мешок нель-
зя — торчащая игла может кого-то 
поранить, — рассказывает Алина. 
— Я очень аккуратно беру каждый 
найденный шприц, извлекаю из него 
поршень, снимаю иглу, кладу ее 
внутрь шприца и закрываю порш-
нем, так она становится изолирован-
ной, никто не уколется и не получит 
травму»
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Как проголосовать?
Иркутск борется за звание 

культурной столицы России. 
Сейчас за наш город проголосо-
вали уже более 40 600 человек. 
Присоединиться к ним про-
сто: наведите камеру вашего 
телефона на QR-код, заходите 
на сайт и сделайте выбор.

Ирина Звягина
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ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ДАЮТ ТЕПЛО ГОРОДУ
Рассказываем о сотрудниках Ново-Иркутской ТЭЦ, главная задача 

которых — горячая вода и отопление в наших домах

На этой неделе в Иркутске 
начался отопительный 
сезон. Сначала батареи на-

грелись в детских садах, школах 
и больницах, затем тепло запу-
стили в дома иркутян. Кажется, 
схема этого процесса очень про-
ста: ТЭЦ запускает оборудование, 
открываются задвижки — и вот 
уже во всем городе горячие ба-
тареи. Однако за этим упрощен-
ным до одной фразы алгоритмом 
скрыт круглосуточный труд сотен 
человек, и каждый из них не-
сет ответственность за свое дело 
в большом техническом цикле. 
Несколько сотен сотрудников обе-
спечивают бесперебойную работу 
ТЭЦ, чтобы в холодное время года 
в домах 500 тысяч иркутян было 
тепло и комфортно: принимают 
уголь, занимаются его доставкой 
на склад и к агрегатам, измель-
чают в тонкую пыль и достав-
ляют к котлоагрегатам, подают 
очищенную воду, ведут контроль 
за сотнями узлов и трубопроводов, 
обслуживают аппараты и прибо-
ры. На этой неделе «Иркутск» по-
знакомился с теми, кто заботится 
о нашем тепле.

ТЭЦ в цифрах 
и фактах

 9 В 2025 году Ново-Ир-
кутская ТЭЦ отметит 
свое 50-летие.

 9 Каждый час на ТЭЦ 
производится от 400 
до 800 тонн пара 
в каждом из восьми 
котлоагрегатов.

 9 Ежедневно на отопле-
ние города требуются 
от 4 до 16 тысяч тонн 
угля.

 9Уголь на Ново-Иркут-
скую ТЭЦ поставляют 
из Тулунского района 
и Красноярского края.

 9 Температура горячей 
воды в норме от 140 
до 170 градусов.

 9 Теплом и горячей 
водой с Ново-Иркут-
ской ТЭЦ пользуют-
ся около 500 тысяч 
человек.

Ирина Белец. Фото автора

Александр Кровушкин, директор Ново-Иркутской ТЭЦ 
(филиал Байкальской энергетической компании, входит 
в Эн+):
—  Ново-Иркутская 

ТЭЦ — это промыш-
ленное предприятие, 
в котором сочетаются 
работа замечательных 
людей и серьезного 
технологического обо-
рудования. Коллектив 
у нас профессиональ-
ный, слаженный, 
сплоченный, что обе-
спечивает ежегодную 
своевременную подачу 
тепла в дома горо-
жан. В соответствии 
с постановлением 
мэра с 18 сентября 
началось подклю-
чение потребителей 
в Иркутске — к началу 
отопительного сезона 
мы полностью готовы.

Сергей Костючик, 
машинист 
вагоноопрокидывателя:
—  Вагоноопрокидыватель 

работает так: по рельсам 
на специальную площадку 
заезжает один вагон, гружен-
ный углем. Дальше его нужно 
закрепить с помощью специ-
альных механизмов и перевер-
нуть. На весь процесс уходит 
около пяти-семи минут — и так 
для каждого вагона.
Сергей показывает, как это 

происходит: большое устрой-
ство, похожее на барабан сти-
ральной машины, делает обо-
рот на 170 градусов, во время 
которого уголь высыпается 
вниз, откуда попадет на транс-
портировочные ленты конвей-
ера и отправляется в путь.
—  Ежедневно к нам посту-

пает около 180 вагонов с углем, 
которые мы принимаем, 
доставляем по транспортиро-
вочным лентам в указанные 
места. Рекорд предприятия — 
разгрузка 213 вагонов за сутки.

Антон Глобенко, начальник 
смены топливно-
транспортного цеха:
—  Наш цех занимается выгруз-

кой, хранением угля и подачей его 
в котлы. Уголь к нам поступает 
через конвейеры, самый высо-
кий из них поднимается на 36 
метров, а протяженность всех 
конвейерных лент предприятия — 
3 км. Они находятся в том числе 
в подземных помещениях. Мы 
с вами сейчас находимся у одного 
из основных конвейеров предпри-
ятия — между двумя транспорти-
ровочными лентами идут сту-
пени, и их здесь ровно 333. Одна 
часть угля, поступающего к нам, 
выгружается на склад, другая 
измельчается, пройдя мельницы, 
до состояния пыли и с потоком 
горячего воздуха подается в котел 
для сжигания.
К слову, почти везде на пред-

приятии при включенных 
механизмах очень шумно — 
сотрудники носят защитные 
наушники или беруши. А там, 
где идет работа с углем, — еще 
и респираторы.

Владислав Насонов, машинист котлов:
—  Моя задача — поддер-

жание нормального техно-
логического режима работы 
котлов. Помогает в этом 
автоматизированная система 
управления тепловыми 
процессами. На мониторах 
мы видим происходящее, 
а с помощью компьютеров 
можем управлять всеми про-
цессами. В случае неисправ-
ности система даст специ-
альный сигнал и обозначит 
место, требующее внимания. 
Слежу за нагрузкой, расходом 
питательной воды, за мельни-
цами, количеством кислорода 
в топке и многими другими 
параметрами.
Роман Валерьевич Дец, 

начальник смены котельного 
цеха:
—  Я руковожу эксплуата-

цией оборудования котель-
ного цеха в течение своей 

смены. Вместе с коллегами следим как за основным оборудованием — кот-
лами, так и за вспомогательным, которое входит в состав котла. Следим 
за режимом, предотвращаем появление и развитие аварийных ситуаций, 
производим допуск ремонтного персонала, дефектуем оборудование, выво-
дим его в резерв; занимаемся пуском оборудования — растопкой котлов, 
остановкой котлов и многим другим.

Сергей Грекин, начальник смены Ново-Иркутской ТЭЦ:
—  «Разрешается при-

ступить к растопке котло-
агрегата № 1» — с этой 
фразы на предприятии 
начинается работа котла, 
которая в итоге будет 
обеспечивать тепло-
вую нагрузку. После 
моей команды, я отдаю 
ее по телефону, начи-
нается растопка котла, 
который даст дополни-
тельные пары. Они уйдут 
на бойлерные установки, 
где греется вода, кото-
рая в итоге приходит 
в системы отопления 
квартир. У каждого котла 
есть четыре бункера 
сырого угля, каждый 
из которых по 120 тонн 
топлива. Один котел 
сжигает 71 тонну уголь-
ной пыли за час.
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РОБОТЫ В ТРУБОПРОВОДАХ
В Иркутске завершаются исследования тепловых сетей 

с помощью автоматизированных систем

В этот день специалисты изучали 
135-метровый участок теплопровода возле 
дома № 223 на улице Розы Люксембург 
в Ново-Ленино. Накануне сотрудники Бай-
кальской энергетической компании при-
готовили сети к работе роботизированной 
системы — слили из трубопровода воду, 
вырезали на обеих линиях (а их всегда 
две — на поставку тепла и горячей воды 
и на возврат неиспользованного тепла 
в источник) просторные технологические 
окна. Через них робот, похожий на малень-
кий гусеничный трактор, попадает внутрь, 
где изучает на прочность каждый санти-
метр участка.
—  Мы работаем с раннего утра 

и до момента завершения обследования 
каждого конкретного отрезка магистрали. 
Скорость у робота невысокая, при этом ему 
нужно четырежды пройти каждую трубу, — 
объясняют специалисты.

Проверка сети на участке 
телеуправляемым диагно-
стическим комплексом — 
это завершающий этап 
работ перед запуском 
отопления.
—  В данном случае 

диаметр исследуемой 

трубы — 700 миллиметров, техноло-
гическое отверстие для погруже-
ния робота — 800 на 600 мм. 
Диагностирование проходит 
в два этапа, — перечисляет 
Иван Марчук, ведущий 
инженер службы диа-
гностики и контроля 
металла тепловых сетей. 
— Первый — телевизион-
ное обследование, с помо-
щью которого визуально 
видны посторонние пред-
меты в полости и дефекты 
кольцевых соединений. Второй 

Они приехали из Санкт-
Петербурга еще в мае и про-
будут здесь до конца сентября: 

уже полных четыре месяца специ-
алисты компании «Газпроект-ДКР» 
изучают иркутские трубопроводы — 
ищут «тонкие места», чтобы рабочие 
коммунальных служб могли вовремя 
починить их и минимизировать ри-
ски аварий в отопительный период. 
Два фургона, оснащенных уникаль-
ным оборудованием, два робота для 
труб разного диаметра и четыре спе-
циалиста. Во вторник, 17 сентября, 
репортерская группа «Иркутска» 
наблюдала за работой передвижной 
лаборатории и роботом.

«Открываешь колодец, вырезаешь в трубе люк, запускаешь робота» — при-
мерно так выглядит работа диагностического оборудования, если не вни-
кать во все ее тонкости. На деле же это серьезный, тонкий технологичный 
процесс, от точности которого зависит безаварийная работа сетей

На фото — передвижная лаборатория, спе-
циалист подрядной компании «Газпроект-
ДКР» и люки колодцев тепловых сетей, куда 
уже опущено диагностическое оборудова-
ние. Место действия — двор за домом № 223 
на улице Розы Люксембург в Ново-Ленино

Инженер отдела внутритрубной диагности-
ки и ремонта компании «Газпроект-ДКР» 
Сергей Чалый: «Работа робототехнического 
комплекса происходит внутри трубы. Ее ре-
зультат — определение реального состояния 
сети на всем протяжении подконтрольного 
маршрута. Диагностика проводится ультра-
звуковым ЭМА-контролем (ЭМА — электро-
магнитно–акустический метод. — Прим. ред.), 
лазерной профилометрией (процесс изме-
рения («снятия») профиля сечения поверх-
ности в плоскости, перпендикулярной к ней 
и ориентированной в заданном направлении. 
— Прим. ред.) и визуально-измерительным 
контролем»

Начало отопи-
тельного сезона 
традиционно 

вызывает много 
вопросов. Подчер-
кну: существуют 
строгие технологи-
ческие регламенты, 
законодательство, 
в соответствии с которыми 
строится работа. Главная 
задача – сделать все от нас 
зависящее сейчас, чтобы зима 
прошла максимально спо-
койно, без происшествий. 
На это сегодня направлены 
все силы и средства.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

««

этап проводится с использова-
нием дополнительных модулей 
— они с помощью магнитного 
контроля выявляют дефекты 
в виде коррозионных отложений, 
утончений трубопровода и так 
далее. Когда сотрудники пере-
движной лаборатории завершат 
исследования, они передадут нам 
технический отчет с точными 
координатами выявленных недо-
статков. И далее уже мы при-
нимаем меры по их устранению 
— и вступаем в зимний период.

Пока робот находится в трубе, 
за его передвижениями следит 
Сергей Чалый, инженер внутри-
трубной диагностики и ремонта 
компании «Газпроект-ДКР».
—  Точность шага оборудова-

ния — один сантиметр. Это дает 
возможность провести наиболее 
достоверную диагностику состо-
яния металла. За действиями 
робота мы наблюдаем через 
монитор — на устройстве множе-
ство камер, с помощью которых 
можно визуально оценивать 
состояние трубы: отложения, 
коррозионный слой и другое, — 
рассказывает о возможностях 

оборудования передвижной 
лаборатории Сергей 
Чалый. — Для магнит-
ной диагностики 
запускается другой 
модуль — он 
делает оборот 
на 360 градусов, 
во время которого 
собирает различ-
ную информацию, 
в том числе, напри-

мер, о толщине стенки 
трубопровода. Робот 

продвигается дальше и делает 
новый оборот. Таким образом мы 
получаем полноценное детальное 
исследование участка.
В этом году с помощью робота 

было изучено более тысячи 
метров иркутских теплосетей. 
Участок на улице Розы Люк-
сембург стал финальным в этой 
работе.

Ирина Белец
Фото автора и из архива 

Байкальской энергетической 
компании

НА ВСЯКИЙ 
ПОЖАРНЫЙ

Иркутянам еще 
раз напомнили, как 
важно соблюдать 

правила при 
использовании 

обогревательных 
приборов и печного 

отопления

На заседании комис-
сии по предупреж-
дению и ликви-

дации чрезвычайных 
ситуаций и обеспечению 
пожарной безо пасности 
Иркутска, которое про-
вел мэр города Руслан 
Болотов, обсудили под-
готовку к осенне-зимнему 
периоду 2024/2025 года. 
В совещании участвовали 
руководители профиль-
ных комитетов админи-
страции, ГУ МЧС России 
по Иркутской области, 
ресурсо снабжающих ор-
ганизаций и муниципаль-
ных предприятий.

—  С наступлением осени 
увеличивается число пожаров 
в жилом секторе. Особенно 
это касается индивидуальной 
застройки. Садоводы начинают 
приводить в порядок участки, 
жечь мусор. Следует усилить 
превентивную работу: напо-
минать горожанам об элемен-
тарных правилах при исполь-
зовании печного отопления 
и обогревательных приборов. 
Все структурные подразделения 
администрации Иркутска, силы 
и средства городских и специ-
ализированных организаций 
находятся в состоянии высокой 
готовности. Мы не первый 
год вместе работаем в данном 
направлении, схемы взаимодей-
ствия у нас отлажены, — подчер-
кнул Руслан Болотов.

По информации начальника 
отдела надзорной деятельности 
и профилактической работы 
Иркутска ГУ МЧС России 
по Иркутской области Артема 
Отришко, за восемь месяцев 
текущего года на территории 
областного центра произошло 
407 пожаров. В них погибли 12 
человек, еще 21 получил травмы. 
Чаще всего горели квартиры, 
надворные постройки и частные 
дома. Среди основных причин 
возгораний называют неисправ-
ность электрооборудования 
и неосторожное обращение 
с огнем.

В целях профилактики при-
нято решение продолжать 
в плановом порядке выполнять 
подворовые обходы, инструк-
таж граждан, распростра-
нять листовки. Такую работу 
совместно с пожарными прово-
дят представители мэрии.

Как доложила глава Правобе-
режного округа Иркутска Елена 
Торохова, сотрудники комите-
тов по управлению городскими 
округами также контролируют 
деятельность в сфере благо-
устройства столицы региона.

—  Так, в рамках муниципаль-
ного контроля проводятся регу-
лярные проверки состояния дво-
ров и контейнерных площадок. 
В случае выявления нарушений 
виновным выписывают предо-
стережения. При их неисполне-
нии выдаются предписания, — 
подчеркнула глава округа.

Всего с начала года в рам-
ках муниципального контроля 
в Иркутске оформлено почти 
500 предостережений, выдано 
129 предписаний.

Горожанам также напо-
минают, что в таких случаях 
предусмотрены штрафы: 
от 300 рублей для физиче-
ских лиц до 20 тысяч для 
юридических.

Людмила Измайлова

Если 
по графику 

отопление в доме 
должно быть запущено, 

но радиаторы отопления 
все еще холодные, уточните 

в своей управляющей компании 
причину. Если управляющая 

компания отказывается подклю-
чать ваш дом к теплу, для про-

ведения проверки в отношении 
УК по поводу ее бездействия 

следует написать жалобу 
в службу жилнадзора 

через ГИС ЖКХ, 
МФЦ.
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«ПРИКИПЕЛА ДУШОЙ К РАБОЧЕМУ»
Говорит о себе новый депутат городской думы от избирательного округа 

№ 22 Татьяна Марченко

—  Татьяна Геннадьевна, стать депу-
татом — это не просто добавить себе 
работы, но и взять на себя полную ответ-
ственность за округ. Как решились на это?
—  В Рабочем живут очень активные, неравнодуш-

ные люди, которые думают о будущем родного пред-
местья. За восемь лет совместной работы жители 
убедились в том, что наша команда умеет работать 
и делает это с полной отдачей на благо предме-
стья. Поэтому, когда Алексей Владимирович Рас-
путин стал депутатом Законодательного Собрания 
Иркутской области, люди говорили мне: «Татьяна! 
Не оставляйте Рабочее. Вы точно справитесь! Все же 
знаете — от и до!» Скажу честно, статус депутата 
меня никогда особенно не прельщал, я никогда 
не мечтала сделать карьеру во власти. Но когда 
несколько лет не просто работаешь, а вкладываешь 
в работу всю душу, останавливаться на полпути 
не хочется. Наоборот, хочется продолжить нача-
тое, приумножить результаты многолетнего труда, 
наблюдать, как постепенно изменяется к лучшему 
качество жизни людей, и понимать, что я к этому 
имею отношение. Поэтому решение участвовать 
в выборах было вполне логичным. И я благодарна 
жителям за оказанное доверие.
—  Вы говорите про эффективную работу 

в округе. Расскажите о том, что удалось 
сделать.
—  Планы, которые нам удалось реализовать, мы 

составляли вместе с жителями. Так, на всех уровнях 
власти озвучивали точку зрения горожан — несо-
гласие — на решение разместить в Рабочем мусоро-
перерабатывающий завод. Такой объект Иркутску, 
безусловно, нужен, но размещать его необходимо 
за пределами города. Болевыми точками предме-
стья были старое, тесное здание поликлиники № 15 
и коптящие котельные. И эти вопросы удалось сдви-
нуть с мертвой точки. Строительство современной 
поликлиники и теплоцентрали идет по графику. 
В новом здании хватит места для взрослых и детских 
специалистов. Благоустройство проведут и на при-
легающей территории. В школе № 66 построено 
отдельное здание для начального блока. Проведен 
капитальный ремонт в школе № 8 и в гимназии № 1. 
Построен новый детский сад № 7 на улице Ленской. 
При Князе-Владимирском храме открылась воскрес-

ная школа, а на улице Баррикад — филиал шахмат-
ного клуба. Благоустраиваются дороги, проводится 
наружное освещение.
—  Сейчас в Иркутской области есть 

много программ по благоустройству тер-
риторий, но необходимо активное участие 
жителей. В Рабочем есть люди, которые 
готовы тратить время и силы на обще-
ственную работу?
—  Конечно. Например, два года назад наши 

активисты своими руками создали на месте забро-
шенной территории по адресу: улица Баррикад, 
135 сквер Памяти, посвященный жителям пред-
местья Рабочего, на долю которых выпала Великая 
Отечественная война. Дружно принимаем участие 
в рейтинговом голосовании по программам «Народ-
ные инициативы» и «Формирование комфорт-
ной городской среды». Например, за скейт-парк 
на улице Братской проголосовало более десяти 
тысяч иркутян. Сегодня этот спортивный объект, 
соответствующий мировым стандартам, является 
точкой притяжения молодых людей — любителей 
экстремальных видов спорта. Благодаря активному 
участию жителей проведены два этапа благоустрой-
ства в Каштаковской роще и запланирован третий. 
Появились многофункциональные спортивные пло-
щадки на улице Карпинской, 21/1, на территории 
школы № 66, гимназии № 1, в микрорайонах Падь 
Грязнуха и Славном.

—  Какие еще перемены ждут избиратель-
ный округ № 22?
—  Самые масштабные перемены начнутся после 

завершения строительства теплового луча. Уже сей-
час администрация Иркутска готовит техническое 
задание на конкурс по поиску подрядчика, который 
займется комплексным развитием территории пред-
местья. Работы проведут на участке в границах улиц 
Баррикад, Зимней, Курортной, Напольной, Тулун-
ской, Сарафановской и Слюдянской. Чтобы постро-
ить современные жилые дома, частные инвесторы 
проведут расселение жителей из ветхих и аварий-
ных. Кроме того, будет выполнено берегоукрепле-
ние, создана необходимая транспортная и соци-
альная инфраструктура. Уже сегодня идет работа 
над проектами ледового дворца, ФОКа с бассейном, 
Дома культуры, Дома молодежи. Запланировано 
строительство новой, отвечающей современным тре-
бованиям школы, рассчитанной на 1275 учащихся. 
Получено разрешение на строительство спортивного 
модуля при школе № 8. Котельные, которые еще 
коптят, скоро тоже станут просто частью истории 
предместья. А сейчас мы ждем завершения обу-
стройства дворовых территорий на улицах Барри-
кад, Освобождения и Детской. Работы должны быть 
закончены до середины октября.
—  Какие принципы работы, на ваш взгляд, 

важны для депутата?
—  Открытость, постоянный диалог с жителями, 

четкая фиксация наказов избирателей и работа 
до нужного результата по каждому из них — основа 
основ в работе депутата.
—  Вы сейчас говорите о личных приемах 

граждан?
—  Для понимания реальной ситуации в округе 

явно недостаточно по расписанию, периодически 
вести приемы. Депутат, который заручился под-
держкой жителей, должен постоянно быть на связи 
с ними. Именно поэтому еще в должности помощ-
ника депутата я решила, что необходимо выстроить 
прямое общение с жителями в мессенджерах и соци-
альных сетях. Практика показала эффективность 
этого нововведения. Жители активно присоединя-
лись к чатам, подписывались на аккаунты. Что-то 
предлагали, на что-то жаловались, критиковали, 
иногда и ругали. Но только таким образом можно 
получить правдивую картину жизни в округе. Кроме 
того, мы проводили выездные встречи с жителями 
и специалистами на территории. Резиновые сапоги 
у меня всегда в багажнике: ногами весь округ изу-
чила, каждая яма мне знакома. Муниципальный 
депутат или помощник депутата звучит красиво. 
А фактически это означает готовность, если потре-
буется, в любой момент и в любую погоду сорваться 
с места, бросить все личные дела и отправиться туда, 
где ждут жители. Но мы не всегда общаемся только 
по проблемным поводам. У нас в предместье есть 
и общие праздники, и спортивные соревнования, 
и разные конкурсы.
—  Где будет находиться приемная 

депутата?
—  Она останется по прежнему адресу: улица 

Баррикад, 135. Мы остаемся на связи с жителями 
и будем продолжать вместе работать над улучше-
нием жизни в предместье Рабочем.

Депутатом думы Иркутска от избиратель-
ного округа № 22 Татьяна Марченко 
стала несколько дней назад. Но ее хоро-

шо знают жители предместья Рабочего. Если 
не лично, то точно пересекались в социальных 
сетях и чатах, где обсуждаются животрепе-
щущие вопросы округа. Все потому, что Та-
тьяна Марченко работает помощником депу-
тата Алексея Распутина, и это с ней в первую 
очередь делились своими проблемами люди, 
которые приходили в приемную на улицу 
Баррикад, 135. Татьяна Геннадьевна говорит, 
что за это время изучила в Рабочем «каждую 
кочку», разобралась в депутатской работе, 
а со многими жителями отношения из дело-
вых переросли в дружеские.

Кто наш новый депутат?
Татьяна Марченко 

окончила Иркутский 
государственный универ-
ситет по специальности 
«журналистика». Рабо-
тала в газете и на телеви-
дении. С 2016 года была 
помощником депутата 
думы Иркутска, а с 2023-
го — помощником депутата 
Законодательного Собрания 
Алексея Распутина, и оста-
ется им. Является дирек-
тором Благотворительного 
фонда Алексея Распутина, 
руководит гуманитарным 
центром «Своих не бросаем» 
в предместье Рабочем.

Восьмого сентября на выборах депутатов думы 
Иркутска жители избирательного округа № 22 
поддержали кандидатуру Татьяны Марченко. 
«За восемь лет работы помощником депутата 
Алексея Владимировича Распутина я душой 
к Рабочему прикипела. Жизнь округа нераз-
рывно переплелась с моей жизнью. Мой номер 
телефона набирают, когда что-то случилось — 
во дворе или дома. И я еду, чтобы помочь», — 
рассказывает Татьяна Геннадьевна

Эта фотография сделана месяц назад. На строительстве тепло-
вого луча завершается работа на двух участках на улице Барри-
кад. Возле Казанской церкви трамбуют грунт в траншее: трубы 
теплового луча, который принесет тепло и горячую воду в эту 
часть Иркутска уже под землей. А это значит, что совсем скоро 
трубы котельных в Рабочем исчезнут. Помимо урбанистических 
перемен, которые ждут предместье после строительства те-
плоцентрали (ввод более миллиона квадратных метров жилья 
и возведение новых социальных объектов), придет и большой 
экологический эффект. Закрытие допотопных котельных значи-
тельно оздоровит атмосферу в этом районе

Гуманитарный центр «Своих не бросаем», ко-
торым руководит Татьяна Марченко, работает 
в предместье Рабочем с сентября 2022 года 
по двум адресам: на улице Баррикад, 135 — 
в общественной приемной депутата городской 
думы и на улице Зимней, 1 — в администрации 
торгового центра «ТоргСервис». Здесь идет 
непрерывный сбор гуманитарной помощи для 
бойцов СВО

Елена Машкова
Фото из архива редакции
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В НОВУЮ ПЯТИЛЕТКУ
В думе Иркутска избрали руководящий состав

Заседание открыл старший по возрасту депутат. Им 
сейчас является Юрий Коренев.
Одним из важнейших вопросов было избрание пред-

седателя городской думы. 30 депутатов проголосовало 
за Евгения Стекачева. Его единогласно выдвинули 
на заседании Президиума политсовета Иркутского реги-
онального отделения ВПП «Единая Россия». Евгений 
Юрьевич стал депутатом уже в четвертый раз. А председа-
телем — в третий, ему доверяли руководство депутатским 
корпусом в 2018, 2020 и 2024 годах.

Заместителями председателя избрали Юрия Коренева, 
Александра Друзенко и Алексея Савельева. При этом 
Юрий Диомидович стал вице-спикером на постоянной 
основе. Также провели голосование по избранию предсе-
дателей восьми постоянных комиссий и их заместителей 
и сформировали составы.
Теперь 35 депутатов в тесном взаимодействии с жите-

лями города и администрацией будут работать на разви-
тие территорий своих избирательных округов и Иркутска 
в целом.

Первое заседание думы 
Иркутска восьмого 
созыва состоялось 

19 сентября. На нем с избра-
нием депутатов поздравили 
губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев, спикер Законо-
дательного Собрания региона 
Александр Ведерников и мэр 
областного центра Руслан 
Болотов. Глава города вручил 
удостоверения, нагрудные зна-
ки, и проведено голосование 
за кандидатов на различные 
должности в городской думе.

Команда города и региона, которая сплоченным коллективом будет работать над развитием Иркутской области, благоустройством малой Родины, решением 
острых и долгосрочных вопросов

«МЫ ВМЕСТЕ»
В Иркутске открылась художественная 

выставка депутата думы Павла Безденежных

В штабе общественной 
поддержки партии «Еди-
ная Россия» на улице 

Ленина, 54 открылась художе-
ственная выставка «Мы вме-
сте». Автор работ — участник 
СВО, депутат думы Иркутска 
от избирательного округа 
№ 20 Павел Безденежных. 
Экспозиция будет открыта две 
недели с 9.00 до 18.00 в фойе 
первого этажа и в конференц-
зале на втором этаже. Вход 
бесплатный.

Картины написаны акварелью 
и гуашью в жанрах символизма, сюр-
реализма и абстракции. Всего пред-
ставлено 11 произведений, над каждым 
размещен QR-код, перейдя по кото-
рому можно узнать дополнительную 
информацию об изображенном.
Большинство картин написаны 

в этом году после возвращения Павла 
Безденежных из госпиталя. Однако 
в экспозиции представлены работы, 
посвященные не только спецоперации. 
Одна из них — по мотивам одноимен-
ной фотографии 1945 года называется 
«Папка вернулся».
—  Эта фотография стала симво-

личной для всех ребят, которые сейчас 
находятся на СВО, потому что для них 
вернуться к своим семьям с победой — 
главная мечта жизни, — прокомменти-
ровал Павел Безденежных.
Всего депутат написал 50 картин. 

В ноябре в культурно-досуговом центре 
«Марат» планируется провести более 
полную выставку работ участника спе-
циальной военной операции.
Павел Безденежных не понаслышке 

знает про военные действия, ведь он 

был мобилизован осенью 2022 года. 
Полтора года служил в мотострел-
ковом полку «Иркут», участвовал 
в боевых действиях на сватовском 
и авдеевском направлениях. В декабре 
2023 года получил тяжелое ранение, 
проходил лечение, сейчас — на реаби-
литации. До СВО Павел Безденежных 
работал учителем в гимназии № 3.
—  Отдельно хочу отметить, что 

эта выставка — очередной шаг к реа-
лизации моего проекта «Моя первая 
выставка», с ним я планирую зайти 
в самое ближайшее время во все обра-
зовательные учреждения, которые 
находятся на территории 20-го изби-
рательного округа, и в гимназию № 3, 
чтобы поддержать молодое поколение 
талантливых художников и фотоху-
дожников, — отметил депутат.

ОБНОВЛЕНИЯ 
В УНИВЕРСИТЕТСКОМ

В избирательном округе № 28 продолжаются 
работы по благоустройству

На территории избира-
тельного округа № 28 
практически завершены 

все работы по благоустройству. 
Председатель думы, депутат 
Евгений Стекачев рассказал 
«Иркутску» о произошедших 
изменениях.

Большое внимание уделили работам 
в социальных учреждениях округа. Их 
проводили за счет «депутатского фонда», 
сформированного из средств городского 
бюджета.
—  Социальные учреждения — это 

те объекты, на которые ежегодно каждый 
депутат выделяет средства из «депу-
татского фонда» для устранения пред-
писаний надзорных органов. В школы 
и детские сады ходят наши дети, и мы 
вместе должны организовать для них 
комфортные условия, — отметил Евгений 
Юрьевич.
В детском саду № 157 заменили окна 

в группе и отремонтировали прачечную, 
в саду № 171 обустроили спортивную пло-
щадку, а в саду № 169 появилась игровая 

площадка. В дошкольном учреждении 
№ 184 провели ремонт и регулировку 
пластиковых окон и дверей, заменили 
комплектующие. В детском саду № 183 
поработали с наполнением площадки 
игровыми комплексами, установили 
откатные ворота.
Помимо этого, разработана техни-

ческая документация на капитальный 
ремонт пищеблока и благоустрой-
ство территории детского сада № 167. 
И до 30 октября в детском саду № 164 
должны заменить оконные блоки.
В избирательном округе № 28 провели 

необходимые работы во дворах и на обще-
ственных пространствах. У дома № 107 
отремонтировали подпорную стену, 
сделали лестницу у дома № 74 (осталось 
установить поручни). Новые скамейки 
появились у домов № 83, 71, 40, а в районе 
Мельниковского рынка провели ремонт 
пандуса. Кроме того, завершается благо-
устройство у дома № 4б.
—  Все работы выполнены по наказам 

наших жителей. Они обращаются к моему 
помощнику, в приемную, либо приходят 
на встречи и рассказывают о своих про-
блемах. Всегда стараемся вместе найти 
решение, — пояснил Евгений Стекачев.

На фото — про-
цесс ремонта 
подпорной 
стены в микро-
районе Уни-
верситетском 
у дома № 107. 
Все работы 
проведены 
по просьбам 
местных жите-
лей, которые 
обратились 
к Евгению Сте-
качеву или его 
помощнику

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора, из личного архива 
Евгения Стекачева и пресс-службы ВПП «Единая Россия»

Для Павла Безденежных обще-
ственная деятельность, ис-
кусство, участие в СВО взаи-
мосвязаны. Это проявление 
любви и служения своей Родине. 
А 8 сентября, в единый день 
голосования, иркутяне избрали 
его депутатом городской думы 
от избирательного округа № 20
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УЧИТЕЛЬ — ЭТО В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ЛИЧНОСТЬ
Анна Валерьевна Стаценко преподает 

историю и обществознание 18 лет, 10 из них 
— в средней школе № 11 с углубленным 
изучением отдельных предметов имени 
И. А. Дрица. А еще она мама четырех детей 
и руководитель ученического коллек-
тива, снимающего фильмы краеведческой 
и культурной тематики.
—  В обществе есть запрос на учителя-

личность. И в советские годы он был, 
и сейчас. От нас всегда требовалось быть 
не только профессионалами в своем деле, 
но и интересными, эрудированными 
людьми. Уинстон Черчилль говорил: 
«Школьные учителя обладают властью, 
о которой премьер-министры могут только 
мечтать». Я с этим согласна! Мама, папа 
и учитель — три главных человека, которые 
помогают ребенку стать самостоятельной 
личностью. На работе чувствую свою значи-
мость, и это меня поддерживает, — говорит 
Анна Валерьевна.
Одним из главных качеств учителя 

она называет умение оставаться собой 
рядом с учениками — как бы те ни «про-
щупывали» границы, как бы ни хотелось 
педагогу закрепить за собой образ силь-
ного преподавателя с определенным набо-
ром профессиональных характеристик, 
но именно быть, а не казаться все-таки 
важнее.
—  Дети — великие психологи, они смо-

трят прямо в сердце, с ними всегда нужно 
быть искренними. Конечно, педагогу 
нужны и строгость, и требовательность, 
но все-таки главное — это доброта, готов-
ность понять, учитель должен первым 
делать шаг навстречу ученику. Главная 
задача педагога — расположить к себе 
детей, помочь каждому ребенку раскрыться, 
заинтересовать своим предметом. Уроки 
истории располагают к этому. Например, 
в пятом классе я задаю много творческих 
заданий на выбор: рисунки, кроссворды, 
рассказы. Учитель должен любить детей, 
они это будут чувствовать и отзываться, — 
перечисляет Анна Валерьевна.
Педагог находит общие интересы 

и с учениками, и с теми, кто уже окончил 
школу: философский клуб выпускников 
Анны Валерьевны собирается у нее дома 
по выходным, чтобы обсудить книги, идеи 
и новый жизненный опыт. Сейчас будущие 

юристы, математики, архитекторы читают 
изданную сто лет назад монографию фран-
цузского историка Марка Блока «Короли-
чудотворцы»: о том, как в Средние века 
обожествляли королевскую власть. С произ-
ведением знакомится и их бывший учитель 
— чтобы не отставать от учеников.
—  Люблю свою профессию за то, что 

нужно все время работать над собой — 
не заскучаешь точно! К отличникам найти 
подход всегда тяжелее, чем к троечникам. 
Первые — амбициозные, с ними важно 
выстраивать общение на взаимном уваже-
нии, чтобы они чувствовали свою значи-
мость в глазах учителя, но при этом пони-
мали, что знания педагога неизмеримо 
больше, — считает Анна Валерьевна.

Она не только щедро делится своей 
любовью к предмету, но и увлекает школь-
ников внеклассной деятельностью: каждый 
учебный год дети под ее руководством 
создают фильм, где все делают сами — 
ищут локации, выставляют освещение, 
разыгрывают сценки, берут интервью, 
снимают, монтируют и т. д. В кадре — 
жизнь реальных людей, судьбой связанных 
с Иркутском. Первое видео появилось семь 
лет назад и было посвящено святителю 
Иннокентию (Кульчицкому) — православ-
ному епископу Восточной Сибири времен 
Петра I.
Затем был фильм об иркутянине, отце 

пятерых детей, добровольцем ушедшем 
на Первую мировую войну (и что немало-

важно, вернувшемся с нее), небольшая 
кинокартина «Уроки Халхин-Гола» — в ее 
основу легла история прадедушки одной 
из учениц, в семье которой сохранились 
письма в стихах с фронта, и фильм об утра-
ченной и найденной спустя века святыне — 
Казанской иконе Божией Матери.
—  Икона считалась чудотворной, была 

известна в Иркутске с XVIII века, для 
нее в конце XIX века был построен вели-
чественный собор, примерно на месте 
которого сейчас находится здание пра-
вительства Иркутской области. Во время 
революции она исчезла, отсюда и название 
фильма — «Утраченная святыня». С этой 
работой нас пригласили на международ-
ный кинофорум «Золотой витязь», где 
среди профессиональных работ режиссеров 
демонстрировали и наш фильм! — с гордо-
стью вспоминает Анна Валерьевна.
На создание одной картины уходит 

несколько месяцев. Учитель истории пишет 
сценарий и находит участников для кино-
проекта. Здесь нет каких-либо ограниче-
ний, главное — искренний интерес к теме 
и желание создавать фильм. По словам 
Анны Валерьевны, дети, задействованные 
в съемках, становятся более самостоятель-
ными, ответственными, раскрывают свои 
таланты. Сейчас ученики работают над 
фильмом о святителе Иннокентии Вениа-
минове, родившемся в селе Анга Качугского 
района. К слову, на полученную за победу 
в конкурсе педагогов премию Анна Вале-
рьевна собирается купить осветительные 
приборы для новых работ.
—  Темы для фильмов мы выбираем 

на основе того, что ребятам интересно 
дополнительно изучить после уроков 
истории. Как видите, такая деятельность 
не мешает учебе, а напротив, углубляет 
знания. Есть среди моих учеников и те, кто 
поступает на исторические факультеты. Что 
касается ЕГЭ — уверена, всю необходимую 
информацию для успешной сдачи учитель 
может дать на уроках и консультациях, 
без дополнительных занятий у репети-
ров. Я изучила структуру экзамена и даю 
именно тот материал, который пригодится. 
Обычно у моих выпускников хорошие пока-
затели — выше 90 баллов, есть и стобалль-
ник, — рассказывает Анна Валерьевна.

ТО, ЧТО ВАЖНЕЕ ОЦЕНОК
Учитель начальных классов Ирина 

Валерьевна Бадяло работает в средней 
школе № 23. Размышляя о профессии, 
она заметила, что именно жизненный 
опыт в итоге делает учителя интерес-
ным для учеников. Также важное каче-
ство для педагога — доброта.
—  Мне нравится видеть, как взрос-

леют мои ученики, меняются, находят 
свой путь. Нынешней весной ребята 
одного из моих выпусков окончили 
школу. Это был необычный класс: 
из 32 учеников — 23 мальчика! Пона-
чалу с ними было непросто. Сейчас они 
выросли: высокие, красивые, подходят 
ко мне, обнимают. А я себя чувствую 
маленькой рядом с ними. И все раду-
ются, когда встречаемся, ни у кого 
нет обид. Говорят: «Вы самая добрая 
учительница, спасибо, что наставили 
на путь истинный». Для меня это 
многое значит, — улыбается Ирина 
Валерьевна.
В последние годы в школе больше 

внимания стали уделять патриотиче-
скому воспитанию. Ирина Валерьевна, 
имея большой педагогический опыт 
(23 года), знает, как простыми сло-
вами и примерами привить уважение 
к Родине у самых маленьких учеников. 
Вместе с коллегой они разработали 
серию уроков по предмету «Основы 
религиозной культуры и светской 
этики», где дети знакомятся с базо-
выми ценностями.
—  Это уроки о простых истинах: 

добро и зло, милосердие и справедли-
вость, как жить во благо себе и другим. 
Там много интересных тестов, притч 
и современных примеров — чтобы 
тема была понятна детям и они могли 
сравнить чужой опыт со своим, сделать 
выводы. Наша разработка есть в откры-
том доступе, и каждый учитель может 
ею воспользоваться, — рассказывает 
Ирина Валерьевна.
С первых лет обучения она вовлекает 

учеников в проектную деятельность, 
так как считает, что участие в конкур-
сах — дистанционных и очных учит их 
реализовывать свои интересы в буду-
щем и уметь презентовать себя.
—  В школе есть программа для 

внеурочной деятельности — «Я — 
иркутянин». И мой ученик-третье-
классник заинтересовался своими 
корнями из села Гадалей Тулунского 
района. Летом он приезжал к бабушке 
и увидел памятник погибшим в Вели-
кой Отечественной войне жителям. 
Ему стало интересно узнать об этом 
побольше, и он подготовил проект к 9 
Мая — сделал лэпбук (это самодельная 
интерактивная тематическая папка 
с кармашками, окошками, дверками, 
подвижными деталями и вставками). 
В итоге его проект победил на реги-
ональной конференция «Я — иссле-
дователь», — вспоминает Ирина 
Валерьевна.
Она и сама регулярно участвует 

в профессиональных соревнованиях, 
имеет дипломы призера всероссийских 

и городских конкурсов. У нее нестан-
дартный взгляд на оценки, она считает, 
что главный навык, который дети при-
обретают в школе, — умение учиться 
и исправлять ошибки самостоятельно.
—  Всегда говорю детям, что оце-

нок бояться не надо. Сегодня у тебя 
получилось, завтра у другого может 
быть лучший результат. Если ребенок 
сильно переживает, тут, как правило, 
установку дают родители, а я предо-
ставляю возможность изменить оценку 
— дополнительно ответить, напри-
мер. Так дети понимают, что из любой 
ситуации есть выход, — делится Ирина 
Валерьевна.
Отвечая на вопрос о личных гра-

ницах и отношениях с родителями 
учеников, она отмечает, что влияние 
семьи на образовательный процесс рас-
тет, поэтому умение договариваться 
и решать вопросы не только с детьми, 
но и со взрослыми очень пригождается.
—  У меня есть семья, две дочки, им 

тоже хочу уделять время. Я разделяю 
личную жизнь и работу. На родитель-
ском собрании в сентябре обозначаю 
рамки — звонки и общение в чате у нас 
до восьми вечера — до этого времени 
я нахожусь в школе, проверяю тетради 
после уроков, готовлюсь к завтраш-
ним занятиям. Кстати, моя старшая 
дочь окончила медицинский колледж 
и поступила в этом году в вуз, учится 
на дефектолога, а младшая полу-
чает профессию хореографа. Причем 
у нее уже есть опыт создания группы 
— набрала девочек, тренировала их 
и выступала вместе с ними. Тоже педа-
гогический опыт получает, — рассказы-
вает Ирина Валерьевна.

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

РОССИЯ АПЛОДИРУЕТ УЧИТЕЛЯМ ИЗ ИРКУТСКА
Три наших педагога стали победителями федерального конкурса  

за достижения в профессии

Конкурс, в котором оцени-
вают достижения россий-
ских педагогов, проводит-

ся уже 18 лет. Ежегодно на него 
подают заявки около четырех 
тысяч учителей со всей стра-
ны, а выигрывает лишь тыся-
ча (в этом году число призеров 
увеличили до 1250). Их достиже-
ния оцениваются по нескольким 
критериям: нужно иметь педаго-
гический стаж не менее трех лет, 
обучать различные категории 
учащихся — детей с ограничен-
ными возможностями здоровья 
(ОВЗ), например. Также необхо-
димо разработать методическое 
пособие для коллег и показать 
достижения своих учеников — 
победы в олимпиадах, участие 
в конференциях и т. п. Награда 
для лучших из лучших — 200 ты-
сяч рублей. Перед началом учеб-
ного года мы пригласили в ре-
дакцию «Иркутска» победителей 
этого года — Ирину Бадяло, Елену 
Жданову и Анну Стаценко.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Еще один прекрасный повод 
гордиться нашими педагога-
ми: иркутские учителя полу-
чат федеральную премию 
за достижения в профессио-
нальной деятельности от Ми-
нистерства просвещения РФ.
Столицу Прибайкалья много-
кратно отмечали на феде-
ральном уровне в сфере 
образования, что в оче-
редной раз подтверждает: 
в иркутских школах и детских 
садах работают настоящие 
профессионалы своего дела, 
которые посвящают свою 
жизнь воспитанию буду-
щего поколения, относятся 
к своей работе ответственно 
и с душой.

ПЕДАГОГ ДОЛЖЕН УЧИТЬСЯ САМ
Елена Константиновна Жданова 

— учитель иностранного языка 
в средней школе № 64. Интерес 
к лингвистике у нее появился еще 
в детстве и окреп во многом благо-
даря ее учителю.
—  Я попала в группу к замеча-

тельному преподавателю англий-
ского языка. Она прекрасно вла-
дела языком, была утонченная, 
ездила за границу — для нас это 
было сродни фантастике: мы жили 
в Братске, это были годы пере-
стройки и безденежья. Я впитывала 
каждое ее слово, а после школы 
окончила педагогическое учи-
лище и стала работать в гимназии. 
Быстро поняла, что нужно учиться 
дальше. Окончила Иркутский госу-
дарственный лингвистический 
университет, выбрав французский 
и испанский языки — английским 
я уже хорошо владела, — вспоми-
нает Елена Константиновна.
Она уверена, что профессия 

учителя — ее призвание. Тем более 
что успела поработать в смежных 
отраслях, но все же вернулась 
в школу.
—  Я в сфере образования уже 

26 лет. Сейчас сложно, но в то же 
время интересно работать, так 
как есть много возможностей для 
развития. Нейросети, социаль-
ные сети, конкурсы — приходится 
постоянно что-то узнавать. Аттестация у нас раз в три года — и нужно 
пройти определенное обучение. Но я каждый год по своей инициативе 
пять курсов точно прохожу: как классный руководитель, учитель ино-
странного языка, педагог по работе с детьми с ОВЗ и одаренными детьми, 
— признается Елена Константиновна.
Она убеждена в том, что каждый ребенок по-своему талантлив, и чтобы 

помочь ему раскрыться, нужно помочь найти его интересы. Занимаясь 
с детьми с ОВЗ, Елена Константиновна заметила, что у одних есть пред-
расположенность к музыке, у других — к изобразительному искусству. 
Поэтому на уроках стала использовать техники, мотивирующие необыч-
ных учеников заниматься ее предметом.
Еще одно направление работы Елены Константиновны — координи-

рование проекта «Ассоциированные школы ЮНЕСКО». В Иркутске пять 
образовательных учреждений сотрудничают с известной международной 
организацией, в том числе школа № 64.
—  Нам предлагают проекты, в рамках которых дети объединяются для 

решения какой-то задачи. Ученики часто просят меня быть их руководи-
телем, а проекты разные, не только лингвистические: экология, образова-
ние, спорт, культура, гендерное равенство и т. д.  — увлеченно описывает 
Елена Константиновна. — В прошлом году мы со старшеклассниками 
на осенних каникулах ездили собирать спирогиру в Байкальск. У нас был 
проект по использованию ее в сельском хозяйстве. Эти водоросли очень 
полезные, но их становится слишком много. Поэтому мы, во-первых, очи-
щаем от них Байкал, а во-вторых, исследуем их в лабораториях — сотруд-
ничаем с биолого-почвенным факультетом ИГУ, на их базе проводим 
опыты, затем выступаем на конференциях.
Елена Константиновна проводит в школе по 12 часов в день — препо-

дает в две смены и там же готовится к урокам, чтобы не носить тетради 
и планы домой. Она говорит, что половину дня отдает любимой работе, 
половину — любимой семье, чтобы во всем был баланс. При этом сохра-
няет искреннюю увлеченность педагогикой.
—  Есть приятные моменты, и они случаются постоянно. Ученик 

недавно спросил меня, буду ли через 20 лет работать, потому что он 
хочет, чтобы я учила его ребенка. Было очень приятно такое услы-
шать. А когда захожу в класс после каникул, меня встречают овациями. 
Не потому, что выиграла какой-то конкурс, а просто дети рады меня 
видеть, — объясняет Елена Константиновна.

«Раньше у учителя был непрере-
каемый авторитет, его слушали 
и дети, и родители. Сейчас этот 
авторитет нужно заработать, 
даже завоевать. С первого слова 
и взгляда никто новому педагогу 
не будет выказывать доверие. 
Тем ценнее потом отношения 
с учениками и их родителями», 
— считает учитель иностранного 
языка школы № 64 Елена Кон-
стантиновна Жданова

Учитель начальных классов Ири-
на Валерьевна Бадяло преподает 
в школе № 23. Она и сама любит 
учиться и постоянно узнавать что-
то новое, тем более что многие 
обучающие курсы для педагогов 
теперь есть в свободном доступе 
в Сети

Учитель истории и обществознания 
школы № 11 Анна Валерьевна Стаценко 
вспоминает, что идея снимать истори-
ческие фильмы возникла несколько 
лет назад: «Учитель — профессия 
творческая, каждый в ней режиссер 
и сценарист своих уроков. Наш старин-
ный город Иркутск буквально «дышит 
историей», а современные дети очень 
креативные, они умеют и любят сни-
мать видео и с удовольствием готовы 
пробовать себя в роли режиссеров, 
актеров, сценаристов»

Год назад ученики Елены Константиновны Ждановой во время осенних 
каникул очищали Байкал от избытка водорослей. Старшеклассники в од-
ном научном проекте преследуют сразу две цели: уборка на озере и ис-
следование сельскохозяйственной пользы спирогиры. Два года назад 
горный университет Санкт-Петербурга пригласил иркутских школьников 
поучаствовать в международном форуме и даже оплатил поездку нашей 
команде

В редакцию газеты «Иркутск» учителя Ирина Валерьевна Бадяло, Анна Валерьевна 
Стаценко и Елена Константиновна Жданова пришли накануне нового учебного года: 
прекрасные и чуть взволнованные — в предвкушении общения с учениками, их ро-
дителями и коллегами. Напомнило ситуацию, когда путники радостно возвращаются 
домой из дальней поездки. Все потому, что эти учителя любят свою работу и комму-
никация для них — один из главных плюсов профессии

Елизавета Клинова
Фото Татьяны Глюк и из личных архивов героинь публикации

Анна Валерьевна Стаценко и ее учени-
ца Полина Харитонова в роли горо-
жанок на съемках школьного фильма 
«От Ивана до Иннокентия». Для вос-
создания духа эпохи они сами сшили 
костюмы и нашли локацию — музей 
истории городского быта. Над филь-
мом о молодом священнике Иоанне 
Вениаминове — будущем святителе 
Иннокентии Московском ученики 
школы № 11 работают уже восемь ме-
сяцев, запланированный хронометраж 
— 40 минут

На фото — ученики 4 «А» школы № 23 с классным руководителем Ириной 
Валерьевной Бадяло. Со своими выпускниками она поддерживает добрые 
отношения и продолжает процесс воспитания уже на переменах, во время 
которых подросшие дети прибегают ее навестить
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«В МОЕМ КАБИНЕТЕ НИЧЕГО НЕ ТРОГАЙТЕ»
Авторы фильма «Я придумал вертолет» первыми показали рабочее 

место Николая Камова

На презентации продюсер Юрий 
Яшников рассказал о появлении 
идеи и работе с архивами, об исто-
рии знакомства с внуками Нико-
лая Камова и поездке в Москву 
на съемки в квартире знаменитого 
на весь мир земляка; о Яне Цапнике, 
озвучившем главного героя, а также 
много других интересных моментов, 
из которых в итоге сложился новый 
фильм из серии киноинтервью «Я 
придумал вертолет».
Кстати, чтобы защитить при-

думанный жанр, в котором снято 
уже три фильма, команда Юрия 
Яшникова оформила свидетельство 
на товарный знак «Киноинтервью» 
и в каком-то смысле стала похожа 
на героя своего фильма, кото-
рый придумал слово «вертолет». 
Впервые оно было зафиксировано 
в протоколе заседания техни-
ческой комиссии Центрального 
совета ОСОАВИАХИМа 8 февраля 
1929 года. С легкой руки журнали-
стов слово сначала использовалось 
как синоним геликоптера, а к концу 
1940-х полностью заменило его.
Но вернемся к премьере. В зале 

гаснет свет — и следующие 35 минут 
все внимание зрителей поглощено 
фильмом. Перед собравшимися 
появляется то маленький мальчик, 
бегущий по льду Ангары; то моло-
дой специалист на заводе, то уче-
ный муж со званиями и регалиями, 
то обычный человек, тепло улы-
бающийся в камеру собственной 
хроники.
По сценарию Николай Камов рас-

сказывает журналисту, как когда-то 

услышал странный шум из окна 
своей комнаты в доме на улице 
Декабрьских Событий (в то время 
Ланинской). Он выбежал во двор, 
увидел в небе над Иркутском 
самолет и побежал вслед за ним 
до самой Ангары, на лед которой 
тот и приземлился. Мальчик 
попросил пилота показать ему 
иностранную машину и, рас-
сматривая ее, подумал, что будет 
сам строить авиатехнику. Спу-
стя время мечта превратились 
в реальность — в мировую историю 
Николай Камов вошел как человек, 
создавший уникальный вертолет 
с соосной системой винтов, распо-
ложенных друг над другом. Инже-
нерная мысль Камова дала главные 
достоинства его вертолетам — мало-
габаритность и маневренность.
В фильме много фактических 

подробностей и увлекательный 
визуальный ряд: вырезки из газет, 
чертежи, кадры кинохроники 
тех лет, в том числе презентация 
первого вертолета с названием 
«Иркутянин» перед Иосифом Ста-
линым и любопытная информация 
о том, что машины Камова при-
нимали участие в Великой Отече-
ственной войне. Впрочем, переска-

зать все детали ленты невозможно. 
Да и незачем — фильм уже доступен 
на сайте киноинтервью.рф, и посмо-
треть его может каждый желающий.
—  О том, что мы собираем 

информацию о Николае 
Камове, его внуки Борис 
и Николай узнали 
от третьих лиц 
и вышли на нас 
сами. Это стало 
огромной уда-
чей для нашей 
команды! — расска-

зал Юрий Яшников. — 
Оказалось, когда их знаменитый дед 
отправлялся под контроль медиков 
в больницу, он сказал своей дочери 
и внукам: «В моем кабинете ничего 
не трогайте, я вернусь и сам все 
разберу».
Не вернулся. Но дочь сохранила 

кабинет ровно в том виде, в каком 
отец оставил его, выходя в послед-
ний раз из дома. После ее смерти 
хранителями кабинета стали внуки 
Николая Камова.
—  Так мы получили уникальную 

возможность снимать в кабинете, 
который полвека стоял нетрону-
тым, будто дожидаясь съемок, и мы 
считаем это настоящим чудом. Уве-

рены, что все это передастся зрите-
лям и они тоже смогут прикоснуться 
к этой магии и энергии, над кото-
рыми не властно время, — убежден 
Юрий Яшников.

—  Браться за биографию 
такого уникального 
человека — большая 
ответственность, 
и я очень рада, что 
мы нашли подроб-
ности и интересные 
моменты из жизни 
нашего земляка, кото-

рые никто и никогда 
еще не рассказывал, — поделилась 
со зрителями режиссер фильма 
Оксана Цепилова. — Николай 
Ильич показался мне абсолютно 
современным человеком, несмо-
тря на то что его нет с нами уже 
более полувека. Нам разрешили 
оцифровать и посмотреть архивные 
кинопленки, на которых есть и наш 
герой, и его семья, и путешествия. 
Этим кадрам 60–70 лет, а похожи 
они на современные сторис, 
которые мы публикуем на своих 
страничках в соцсетях: простые, 
житейские, раскрывающие нам 
именно человека, а не только гения 
инженерии.

Кинофильм об иркутянине, 
легенде авиастроения, соз-
дателе вертолетов семей-

ства «Ка» и авторе самого слова 
«вертолет» (!) Николае Камове 
в прошлую пятницу, 13 сентября, 
презентовала кинокомпания 
Юрия Яшникова. Закрытый по-
каз состоялся в Доме молодежи 
накануне большой онлайн-пре-
мьеры киноинтервью, намерен-
но назначенной на 14 сентября 
— день рождения знаменитого 
на весь мир авиаконструктора. 
Николай Камов родился в Иркут-
ске в 1902 году, именно здесь он 
впервые увидел самолет, призем-
лившийся на лед Ангары (аэро-
дрома тогда в Иркутске не было), 
и именно здесь заболел авиацией.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Для любого города самое 
большое богатство — это 
люди. Имена Михаила 
Миля и Николая Камова 
неразрывно связаны с Ир-
кутском: здесь прошли их 
детство и юность, здесь они 
решили, кем хотят стать, 
чем заниматься. Именно 
наш город, его атмосфера, 
общая среда интеллигент-
ных и творческих людей 
вдохновили их на мечту. 
Разработки Миля и Камо-
ва опередили свое время 
на десятки лет, прославили 
русское инженерное дело 
на весь мир.

На сцене — часть команды, работавшей над фильмом «Я придумал верто-
лет». Продюсер Юрий Яшников вручает цветы режиссеру фильма Оксане 
Цепиловой под овации зала. Надо сказать, зрители много раз аплодировали 
фильму и его создателям, и это было максимально искренне

В 1972 году в москов-
ской «Неделе» вышло 
интервью репортера 
Эдуарда Церковера 
с Николаем Камовым. 
Журналист расспро-
сил легенду авиа-
строения в том числе 
о том, как возникла 
любовь к небу. А Ни-
колай Ильич, расска-
зывая о себе, не раз 
вспоминает Иркутск 
и коллегу — тоже 
иркутянина Михаила 
Миля, автора верто-
летов серии «Ми». 
Специально к пре-
мьере кинокомпания 
напечатала тираж 
газет, стилизованных 
под тот самый выпуск

Эта газетная вырезка — из того самого интервью, кото-
рое легло в основу фильма. В кадре — репортер «Недели» 
Эдуард Церковер и авиастроитель, инженер, ученый, 
глава конструкторского бюро Николай Камов в его до-
машнем кабинете

В кадре — рабочий кабинет Николая Камова 
в квартире в Москве, где он жил и работал около 
30 лет. Это место впервые попало в кинообъ-
ективы — иркутян пригласили внуки авиакон-
структора Николай Топоров и Борис Камов. 
По сценарию, Камов и журналист беседуют как 
раз в этом кабинете…

Ирина Покоева. Фото Ирины Белец
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«ЗОЛОТОЕ ВРЕМЯ» ДЛЯ ПРИВИВКИ
Период с сентября по октябрь врачи называют лучшим для вакцинации от гриппа

штаммам гриппа. Но это количество 
покроет только часть потребности 
Иркутской области. Чтобы вакцина 
была эффективна, необходимо 
охватить иммунизацией не менее 60 
процентов населения, а в группах 
риска — не менее 75. Всего в реги-
оне от гриппа планируется привить 
1 миллион 480 тысяч 250 жителей. 
Вакцина еще будет поступать в рамках 
федерального бюджета для реали-
зации национального прививочного 
календаря. Кроме того, на средства 
областного бюджета закуплено 
25 тысяч доз вакцины. Мы надеемся, 
что участие в прививочной кампании 
примут работодатели и, конечно, аль-
тернативные прививочные кабинеты, 
которых в городе и области немало. 
Если вспомнить итоги прошлого года, 
мы достигли показателя охвата насе-
ления в 51,6 процента — это больше, 
чем в предыдущие годы, но 60 про-
центов мы, к сожалению, не достигли, 
так как был дефицит вакцины. При 
этом по показателям вакцинации наш 
регион отмечен как передовой.
—  Расскажите подробнее про 

COVID‑19. Какие сейчас циркули-
руют штаммы, их симптомы, 
какова эпидкартина?
—  В России идет рост заболевае-

мости, по Иркутской области тоже 
наблюдаем некоторый рост. По состо-
янию на конец августа был зареги-

стрирован 101 случай заболеваемости 
COVID-19 — это на 50 процентов 
выше, чем неделей раньше. Но если 
сравнивать с периодом пандемии, 
этот показатель в тысячи раз меньше. 
То есть можно сказать, что COVID-19 
встроился в систему всех прочих 
респираторных инфекций и реги-
стрируется наряду с ними. Иркутский 
научно-исследовательский противо-
чумный институт постоянно проводит 
типирование вируса, по их данным, 
у нас циркулирует вариант COVID-19 
— Омикрон, а конкретно его разно-
видности Флирт и Пирола.
—  Давайте вернемся 

к гриппу. Сколько времени 
нужно для выработки иммуни-
тета, когда лучше прививаться 
и можно ли совмещать при-
вивки от гриппа и кори?
—  Совмещать прививки, по инфор-

мации Министерства здравоохранения, 
можно, но в каждом конкретном случае 
врач должен посоветовать пациенту 
нужную тактику. Сейчас самая подходя-
щая пора, чтобы привиться, и не только 
потому, что требуется время на выра-
ботку иммунитета, а это не менее двух 
недель, а потому что опасность уже 
на пороге, можно заразиться. Поэтому 
чем раньше поставим прививку, тем 
больше атак вирусов организм сможет 
отразить за сезон.
—  Для кого вакцинация будет 

бесплатной?

—  Вакцина против гриппа будет 
бесплатна для тех групп населения, 
которые входят в план Националь-
ного календаря прививок. Это группы 
риска, которые контактируют с боль-
шим числом людей: дети, которые 
ходят в школы и детские сады, работ-
ники медицинских и образователь-
ных организаций. А также граждане, 
у которых наиболее высок риск фор-
мирования осложнений от гриппа: 
беременные женщины, маленькие 
дети, лица с хроническими заболе-
ваниями. Например, доказано, что 
у людей с сахарным диабетом ослож-
нения после гриппа формируются 
в шесть раз чаще.
—  Почему прививаться 

от гриппа нужно ежегодно?

—  В каждом из типов вируса 
существует бесчисленное количество 
вариантов, и как сложатся гены в этом 
году — большой вопрос. Поэтому 
каждый год в зависимости от состава 
циркулирующих вирусов обновляется 
и состав вакцин. В течение эпидеми-
ческого сезона всемирная глобальная 
сеть лабораторий определяет, какие 
вирусы циркулируют в этом году. 
Потом на основе этой глобальной 
информации прогнозируют, какую 
вакцину нужно будет выпустить. 
Где-то с февраля начинают тести-
ровать штаммы, и потом до самого 
августа идет разработка вакцин. 
Прививаться прошлогодней вакциной 
бесполезно.

Все средства хороши
Начальник отдела эпидемиологического надзора Управ-

ления Роспотребнадзора по Иркутской области Ирина 
Чумаченко призвала использовать все возможные средства 
защиты от гриппа и других инфекций.

— Кроме прививок самое время вспомнить о неспецифи-
ческих видах защиты. Во времена ковида мы привыкли 
к маскам, и сейчас их тоже можно и нужно использовать. 
Очень важно соблюдение респираторного этикета, укрепле-
ние здоровья всеми возможными способами. Все это позво-
лит избежать осложнений для здоровья.

Ольга Королева
Фото из открытых источников

Окончание. Начало на стр. 2

ТОРГОВЛЯ В МИНУС
Став участником «фондового рынка»,  

две сестры потеряли почти 4,6 млн рублей

Самое примечатель-
ное, что у одной 
из обманутых в подъ-

езде висела профилакти-
ческая листовка об инве-
стиционных мошенниках. 
Женщина каждый день 
видела ее, но не восприни-
мала всерьез предостере-
жения на ней.

Как установили полицейские, 
в июле в онлайн-игре 55-летняя 
иркутянка увидела рекламу якобы 
крупной нефтегазовой компании 
о торговле на «фондовом рынке». 
Перейдя по ссылке, женщина про-
шла тест, затем созвонилась с «бро-
кером» и установила на мобильный 
телефон торговое приложение.

Сначала потерпевшая внесла 
на указанный ей счет небольшой 
депозит — девять тысяч рублей. 
После нескольких сделок афери-
сты дали возможность вывести 
«заработанные» проценты — 
около двух тысяч рублей.

После хоть и небольшого, 
но все же заработка иркутянка 
начала доверять лжеброкерам. 

Для увеличения прибыли она 
оформила в банке кредит и всю 
сумму перевела по указанным 
реквизитам.

В конце августа женщина 
поехала погостить к сестре в Зиму. 
Приехав, тут же рассказала 
об альтернативном способе «зара-
ботка» и попросила родственницу 
стать «доверенным лицом» для 
вывода денежных средств.

По указанию псевдоспециали-
стов «брокерской» компании сестра 
оформила на свое имя несколько 
кредитов, всего около четырех мил-
лионов рублей, и все их перечис-
лила на «брокерский счет».

Суммарно две женщины поте-
ряли 4 миллиона 582 тысячи 
рублей.

Полицейские информи-
руют граждан: в случае если 
вы захотите стать участником 
фондового рынка и планиру-
ете открыть инвестиционный 
счет, то самым безопасным 
способом служит личное 
посещение филиала финан-
совой организации.

Ирина Звягина, по материалам 
телеграм-канала «Вас обманывают»

НОВЫЙ ЭТАП 
БЛАГОУСТРОЙСТВА

Продолжаются работы на историко-
мемориальном комплексе «Иерусалимская гора»

На Иерусалимской горе 
идет пятый этап благо-
устройства в рамках фе-

деральной программы «Форми-
рование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и го-
родская среда». Уже завершены 
подготовка территории и верти-
кальная планировка. Выполне-
ны работы по обустройству тро-
туаров, монтажу светодиодных 
светильников вдоль пешеходных 
дорожек.

Проектной документацией также пре-
дусмотрены организация рельефа с соз-
данием уклонов для отведения поверх-
ностных вод и оборудование пандуса для 
передвижения маломобильных групп 
населения.
В ближайшее время приступят к уста-

новке гранитных информационных стен-
дов и озеленению территории: высадят 
рябины и луговой газон.
—  Это место всегда было и остается зна-

ковым для горожан. С 1772 года на Иеру-
салимской горе располагалось кладбище, 
где захоронены более 100 тысяч предста-
вителей различных конфессий. С 1957 года 
здесь был Центральный парк культуры. 
Сейчас это общественное пространство 
является центром притяжения для ирку-
тян и гостей нашего города. Там располо-
жено более 20 зон отдыха, — отметил мэр 
Иркутска Руслан Болотов.
Напомним, обновление этой террито-

рии началось в 2017 году с реконструкции 
Иерусалимской лестницы. А с 2018-го 

по национальному проекту в историко-
мемориальном комплексе проведены 
четыре этапа благоустройства.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации города 

Иркутска

На Иерусалимской горе сделали пешеход-
ные дорожки, организовали освещение, 
расширили входную площадь, созда-
ли аллею, посвященную георгиевским 
кавалерам, установили 12 гранитных 
информационных стендов с исторически-
ми справками, поставили камеры видео-
наблюдения, скамейки и урны, провели 
ремонт ограждения по всему периметру
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       «ОБЩЕГОРОДСКАЯ ВОДОКАЧКА»         ВСТАЛА НА РЕМОНТ
           Памятник архитектуры — старинная водонапорная                башня на углу Байкальской                    
                              и Красных Мадьяр будет реконструирована                 в год своего 120-летия

Водонапорная башня с почти 
120-летней историей находится 
на нечетной стороне улицы Бай-
кальской, рядом с остановкой 
«Театр кукол». И наверняка многие 
иркутяне, проходя мимо, уже заме-
тили, что с недавних пор внутри 
периметра за забором началось 
активное движение.
Однозначно на это обратили 

внимание сотрудники офисов 
в соседних зданиях. Невольные 
наблюдатели рассказывают, что 
рабочие появились на объекте 
около месяца назад — и с тех пор 
здесь регулярно гудит техника, 
а строители работают почти 
ежедневно.
Сейчас на территории 

у башни отчетливо видна жизнь 
— на площадке появились строй-
материалы, оборудование, инстру-
менты; установленный на строи-
тельном вагончике бак наполнен 

водой, а по территории то и дело 
перемещаются специалисты.

—  Эта постройка не экс-
плуатировалась 
несколько десятиле-
тий, и ее состояние, 
конечно, за эти 
годы значительно 
ухудшилось, — 
поясняет Григорий 

Устинов, генеральный 
директор ООО «Насле-

дие», компании, которая зани-
малась комплексно-инженерным 

обследованием объекта и разра-
боткой проекта восстановления. 
— Важный момент — использо-
вать помещение в коммерческом 
плане невозможно! Мы поговорим 
об этом отдельно, а сначала важно 
сказать, что водонапорной башне 
очень повезло с новым собствен-
ником! Этот человек выступает, 
можно сказать, меценатом. Он 
осознанно решил потратить соб-
ственные средства не ради выгоды, 
а по внутренним убеждениям: 
его установка — привести зда-

ние в полный порядок, оформить 
и внешне, и внутренне, сделать 
целостно, добротно, красиво, чтобы 
в новейшей истории башни был 
шаг от последователей тех энтузи-
астов, которые когда-то строили ее 
на благо жителей Иркутска.
Еще одним существенным факто-

ром везения, по словам специали-
ста, стало расположение башни: ее 
построили на возвышенности, и это 
обеспечило естественный отток вод 
— и грунтовых, и осадочных.
—  Камень, из которого соору-

жен фундамент, серьезно страдает 
от сырости — вода ведет к его раз-
рушению, но здесь несущая строи-
тельная конструкция почти в иде-
альном состоянии. Конечно, она 
нуждалась в некоторых меропри-
ятиях, но фатальных изменений, 
к счастью, не случилось, — уточняет 
Григорий Григорьевич.
Он рассказывает, что на терри-

тории уже ведутся работы — строи-
тели укрепили снаружи и изнутри 
фундамент здания и занимаются 
усилением стен цокольного этажа. 
На очереди ремонт ограждающих 
конструкций, то есть несущих стен. 
Кроме того, с территории башни 
исчез самовольный пристрой, кото-
рый когда-то появился и не имеет 
отношения к памятнику. К слову, 
работы ведут специалисты компа-
нии «Вектор реставрации».
—  Кирпичную кладку, которой 

заложены некоторые окна, будут 
вскрывать, в проемах появятся 
рамы с остеклением, которые 
планируется скопировать с фото-
графий башни прошлых лет, — 
говорит Григорий Григорьевич. 
— Также на очереди устройство 
временной кровли. В результате 
всех мероприятий башню приведут 
в ее исторический вид.
Что касается эксплуатации 

строения, то, увы, придумать для 
него что-то «работающее», похоже, 
невозможно.
—  Использовать это помещение 

в качестве офиса, кафе или мага-
зина не получится — законода-
тельство не позволяет разместить 
здесь что бы то ни было — здание 
просто не пройдет техническую экс-
пертизу. Даже на этапе проектной 

Трехэтажная башня восьми-
гранной формы на пере-
крестке улиц Байкальской 

и Красных Мадьяр знакома, по-
жалуй, всем иркутянам. Она сто-
ит здесь вот уже почти 120 лет 
и напоминает нам о временах, 
когда Иркутск был гораздо мень-
ше, чем сейчас, а его водопро-
водная сеть составляла всего 14 
километров, и все снабжались 
водой конкретно из этой «водо-
напорки». Нынешние жители 
города не видели башню в деле 
— уже около 80 лет она закры-
та: заколоченные окна, двери 
и ограждение — и никакой жиз-
ни внутри. Однако этим летом 
ситуация изменилась — соб-
ственник приступил к ремонту 
здания! Репортерская группа 
«Иркутска» побывала на строй-
площадке, заглянула внутрь 
башни и узнала, какие работы 
уже выполнены и что еще успе-
ют сделать строители до хо-
лодов. А также побеседовала 
с проектировщиками о том, как 
планируется использовать зда-
ние после ремонта.

Сегодня в исторической водонапорной башне на перекрестке улиц Байкаль-
ской и Красных Мадьяр уже идут ремонтно-реставрационные работы. Все 
сроки указаны в техническом паспорте — согласно им, собственник завер-
шит восстановление объекта к 1 июля 2025 года. Строение сохранит внеш-
ний облик в соответствии с архитектурным замыслом 1905 года

Такой вид башня 
имеет изнутри. 
Снимок сделан 
от входа в нее: 
в левом нижнем 
углу виден проем, 
ведущий в цо-
кольное помеще-
ние, прямо — два 
окна первого 
этажа и окно вто-
рого. Над ними 
— металлические 
балки, служащие 
опорами для меж-
этажных пере-
крытий. Емкости 
для воды и меха-
низмы водокачки 
утрачены много 
лет назад

Стоя внизу, мы видим стены башни, историческую 
металлическую решетку, разделяющую второй и третий 
этажи, восемь прямоугольных проемов окон верхнего 
уровня и дощатую кровлю, испещренную множеством 
щелок, через которые внутрь проникают и воздух, 
и свет, и осадки

Стена из серовичного камня (он же песчаник), 
а чуть ниже — современные арматура и бетон: 
строители уже закончили укрепление фунда-
мента водонапорной башни
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документации, если собственник 
предложит сделать здесь, напри-
мер, общепит, получить согласова-
ние не удастся. Здание водокачки 
не отвечает противопожарным 
требованиям для подобных заве-
дений, оно также не отвечает тре-
бованиям СЭС, Роспотребнадзора 
и прочим. А видоизменять или 
дополнять его конструкциями 
нельзя — объект культурного 
наследия, — объясняет Григорий 
Григорьевич.
Перевести башню в индиви-

дуальное жилье тоже нереально, 
утверждают специалисты.
—  Планируется, что в поме-

щение проведут водоснабжение 
и электричество. Также есть 
намерения оборудовать санузел, 
— перечисляет Григорий Устинов. 
— Но деталями косметической 
отделки пока никто не занимался 
— его вариации зависят от реше-
ния собственника.
Сколько времени может уйти 

на полный цикл работ — ска-
зать трудно. Руководитель 
ООО «Наследие» говорит, что 
многое зависит от финансирова-
ния и времени на оформление всех 
необходимых документов. Но если 
представить идеальные условия, 
то в полном объеме ремонтно-
реставрационные мероприятия 
могут завершиться в 2026 году. 
Стоимость работ оценивается 
в несколько десятков миллионов 
рублей.

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

       «ОБЩЕГОРОДСКАЯ ВОДОКАЧКА»         ВСТАЛА НА РЕМОНТ
           Памятник архитектуры — старинная водонапорная                башня на углу Байкальской                    
                              и Красных Мадьяр будет реконструирована                 в год своего 120-летия

Цифры и факты о башне
 9 Водонапорная башня на углу улиц Байкальской и Красных Мадьяр 
(бывшие Русиновская и 2-я Иерусалимская) является памятником куль-
турного наследия регионального значения.

 9 Водокачка, которая стала первым в Иркутске городским водопроводом, 
была построена в 1905 году купцами Исаем Дубниковым и Исаем Шле-
зингером (по другим данным — Абрамом Шлезингером) и инженером 
Романом Кравцом.

 9 Нижняя часть башни сложена из серовичного камня, верхняя — из стро-
ительного кирпича.

 9 В исторических документах говорится: «Башня каменная на высоту 
четырех саженей, верх деревянный, крытый железом, бак железный 
емкостью от 8 до 10 тысяч ведер с четырьмя двухдюймовыми рукавами 
для подачи воды водокачки».

 9 Клепаный железный бак емкостью 8 тысяч ведер был установлен 
на третьем этаже башни. Рядом были устроены две запасные бетонные 
емкости по 13,5 тысячи ведер каждая.

 9 Вода в баки башни закачивалась из водозабора реки Ангары.

 9 Воду из водокачки отпускали горожанам, у которых еще не было цен-
трализованного водопровода. Тарифы на воду того времени: сорокаве-
дерная бочка —  
5 копеек, бочонок — 2 копейки, ведро — 1/4 копейки.

 9 Бесплатно вода отпускалась на тушение пожаров, воинским частям, 
библиотекам и заведениям городской управы.

 9 Общая длина водопровода в Иркутске к 1908 году составляла около 14 
километров. Для сравнения — сегодня иркутский «Водоканал» обслу-
живает больше 900 км сетей.

 9 Башня перестала работать по своему назначению, по разным данным, 
в конце 1930-х или в 1940-х годах.

 9 Несколько десятилетий о будущем башни много дискутировали: пред-
лагалось открыть кафе, ресторан, музей, обсерваторию. В конце 60-х го-
дов ХХ века комсомольцы даже собирали деньги на реализацию одной 
из идей, однако не смогли собрать достаточно средств.

Входная группа водонапорной башни: 
по центру проем двери с полукруглым 
навершием, прямоугольное окно для 
попадания естественного света, сверху 
— балки кровли, которую еще тоже 
предстоит восстанавливать, а пока 
она прикрыта металлическим листом. 
Также до морозов строители планиру-
ют укрепить стены цокольного этажа 
и самого помещения башни

Ирина Покоева. Фото Ирины Белец

БРОНЗА «АНГАРЫ»
Команда Ангарской нефтехимической компании 

вошла в тройку сильнейших спортивных 
коллективов «Роснефти»

С 10 по 16 сентября в Сочи 
на финальных состя-
заниях XIX Летних 

спортивных игр НК «Рос-
нефть» собралось больше 800 
спортсменов со всей страны, 
лучших в своих регионах. 
Они соревновались в 12 видах 
спорта: мини-футболе, во-
лейболе, баскетболе, легкой 
атлетике, настольном тенни-
се, шахматах, перетягивании 
каната, гиревом спорте, тол-
кании ядра, пулевой стрель-
бе и бильярде. Грандиозные 
по своему масштабу финаль-
ные состязания не прово-
дились долгое время из-за 
пандемии, но в этом году их 
решили возобновить.

В составе сборной АНХК «Ангара» 
выступили 40 сотрудников компа-
нии. Ангарские нефтехимики стали 
лучшими в настольном теннисе, 
шахматах и перетягивании каната. 
Заместитель генерального дирек-
тора по промышленной безопас-
ности, охране труда и окружающей 
среды АНХК Александр Кармадонов 
принес команде бронзовую медаль 
по бильярду. В итоге «Ангара» заняла 
третье место среди всех команд 
«Роснефти».
Спортивные игры «Роснефти» 

много лет являются ярким приме-
ром эффективной популяризации 
и поддержки массового спорта, 
который служит трамплином для 
высоких достижений. Спорт помо-
гает работникам расширять границы 
своих возможностей. Соревнования 
очень популярны у работников ком-
пании, а кроме того, они продви-
гают здоровый образ жизни среди 
жителей регионов, где находятся 
предприятия.
Дадим слово отличившимся спор-

тсменам «Ангары».
Александр Абдрахманов,  победи-

тель в перетягивании каната:

—  Это был мой дебют на финаль-
ных соревнованиях. Мы постоянно 
выигрывали на наших региональ-
ных соревнованиях и ждали этого 
самого важного старта. Вот он состо-
ялся — и мы победили! Победа была 
ожидаема, так как готовились мы 
очень серьезно, все ребята отнеслись 
максимально ответственно, работали 
как единый коллектив, состав, паро-
воз. Все молодцы! В большей степени 
первое место — заслуга нашего тре-
нера Бориса Непомнящих. На сорев-
нованиях была такая легкая, друже-
ская атмосфера, где разгружаешься 
от работы и получаешь массу позитив-
ных эмоций.
Дарья Трапезнекова, призер сорев-

нований по шахматам:
—  Шахматами я занимаюсь с шести 

лет, выступала на различных пер-
венствах, сейчас отошла от активной 
практики и выступаю как любитель 
с профессиональным стажем. Сопер-
ники на спортивных играх «Рос-
нефти» мне встретились разного 
уровня, в том числе достаточно силь-
ные, которые уже много лет высту-
пают на этих соревнованиях. И это 
здорово, потому что помогает не заци-
кливаться на работе. К тому же спорт 
сплачивает коллектив.
Руслан Швайко, призер соревнова-

ний по настольному теннису:
—  На спортивных играх «Роснефти» 

в моей дисциплине выступило очень 
много интересных, сильных команд, 
борьба была напряженная! Все сопер-
ники выкладывались по полной. 
В целом очень понравилась организа-
ция — условия проживания, питание, 
церемония открытия. Только положи-
тельные впечатления. Есть с чем срав-
нить: я занимаюсь теннисом с 11 лет, 
участвовал в чемпионате России среди 
молодежи. Теннис — это 80 % моей 
жизни, играл в школе, университете 
и сейчас. По профессии я оператор тех-
нологических установок нефтеперера-
батывающего производства и рад, что 
меня ценят как спортсмена и что спорт 
развивается в нашей компании.

Знакомьтесь — спортивные нефтехимики из команды «Ангара»! 
На XIX Летних спортивных играх «Роснефти» команда Ангарской нефте-
химической компании стала бронзовым призером

Александра Луканина. Фото Екатерины Подачевой

В перетягивании 
каната сбор-
ной богатырей 
из АНХК не было 
равных. Ангар-
ские нефтехими-
ки не уступили 
соперникам 
ни одной схват-
ки с 2017 года

Н
а 
пр
ав
ах
 р
ек
ла
м
ы



14 ИРКУТСК | № 35 (1171) | 20 сентября 2024 года иркутскинформ.рфКУЛЬТПОХОД

СИБИРСКИЙ ПОДХОД К ИСКУССТВУ
Сегодня в «Иркутске» рассказываем о выставке 

треш-арта «Байкальская эволюция: люди и смыслы»

«Это не искусство, а мусор 
какой-то» — так говорят 
люди, глядя на современ-

ные инсталляции и картины, когда 
не понимают и не принимают обра-
зы и технику художника. На самом 
деле даже отходы могут стать частью 
настоящего творчества, если, ис-
пользуя их, вложить в работу смысл 
и приправить метафорой. И речь сей-
час не о поделках для детского сада 
или школы, как могло бы показаться 
на первый взгляд, а о всероссийском 
конкурсе, проведенном в Иркутске 
благотворительным фондом «Подари 
планете жизнь». Он стартовал еще 
в апреле этого года, собрал более 50 
заявок от художников со всей стра-
ны, 20 из них были отобраны для 
реализации масштабного проекта 
под названием «Байкальская эволю-
ция: люди и смыслы». В итоге в исто-
рико-архитектурном комплексе 
«Дом Европы» открылась выставка 
арт-объектов, выполненных из втор-
сырья и посвященных выдающимся 
личностям, внесшим вклад в раз-
витие Сибири и России. Предлагаем 
посмотреть на уникальную экспози-
цию сначала глазами репортерской 
группы «Иркутска», а затем посе-
тить ее лично — тем более что вход 
свободный для всех.

При ближайшем рассмотрении портрет географа, геолога и писа-
теля Владимира Афанасьевича Обручева превращается в обрывки 
записок, рисунков, различных распечаток и отрезков полипропиле-
на. Авторы работы — команда волонтеров-дизайнеров школы № 10 
Junior designer под руководством Анны Бабиной использовали 
один из самых распространенных видов вторсырья в образова-
тельных учреждениях — макулатуру. На боковой панели стенда 
размещена интересная информация о человеке, чью историю рас-
крывают художники. Там же с помощью QR-кода можно посмотреть 
или послушать дополнительный материал по теме. В данном случае 
— знакомую старшему поколению песню из кинофильма «Земля 
Санникова». Почему ее? Потому что Обручев был автором одно-
именной книги, на основе которой писался сценарий для фильма

На выставку часто приходят с экскурсией взрослые и дети. 
На фото — ученики 3 «Б» класса иркутской школы № 11. Ребя-
та рассматривают работу, посвященную всемирно известному 
музыканту и бывшему ученику их школы Денису Мацуеву. Этот 
арт-объект интерактивен — если нажать на клавиши, они начи-
нают звучать, как пианино. Еще в панели есть кнопка для воспро-
изведения музыки. И детям это очень нравится! «Нам интересна 
тема экологии. Бывает, что на экскурсиях наводим чистоту вокруг 
— классом собираем и вывозим мусор, а то, что выбрасываем 
сами, всегда попадает в урну», — рассказали школьники Максим 
Малахов и Алексей Мелкоступов

Паровоз плюс Байкал равно 
КБЖД. Проект по проведе-
нию Транссибирской ма-
гистрали близ старейшего 
озера мира на стыке веков 
курировал князь Михаил 
Иванович Хилков. Этот арт-
объект тюменских худож-
ниц Анастасии Бакулиной 
и Марии Борисовой состоит 
из материалов, которые 
в дальнейшем можно будет 
переработать, что явля-
ется важным условием 
организаторов выстав-
ки. Впрочем, экспонаты 
в ближайшем будущем 
не собираются разбирать 
и сдавать в утиль — некото-
рые из них уже хотят при-
обрести крупные предпри-
ятия города для украшения 
офисов и новостроек

Сергей Попов, победитель 
первого и пока единствен-
ного конкурса «Байкальская 
эволюция: люди и смыслы»: 
«На эту работу ушел месяц. 
В прошлом участвовал в по-
добном конкурсе и, кстати, 
тоже занял первое место: 
моя работа из вторсырья 
«Белка» вошла в «Культурные 
коды Иркутска», и теперь все 
установленные на зданиях 
фигурки животных входят 
в маршрут городского квеста 
«Истории иркутских белок»

Ракетный коллаж 
по теме достижений вы-
дающегося советского 
конструктора ракетно-
космических комплек-
сов Михаила Кузьмича 
Янгеля. Он родился 
в Иркутской губернии, 
затем учился и работал 
в Москве. Его проекты, 
как и имя, долгое время 
были засекречены. 
Этот арт-объект вместе 
с другими экспонатами 
выставки в течение 
полутора лет будет 
колесить по регио-
ну, чтобы как можно 
больше людей смогли 
познакомиться с новым 
искусством и темой раз-
умного использования 
природных ресурсов

Победитель конкурса — арт-объект «Русский Морган», так прозвали одного 
из богатейших дореволюционных предпринимателей Николая Алексан-
дровича Второва, включенного в список «Форбс». Он руководил процессом 
создания завода «Электросталь», который в итоге вырос в целый город. 
В бывшем доме Второва сейчас расположен Дворец детского творчества, его 
магазины с ноу-хау того времени — зеркальными витринами стали прото-
типами супермаркетов (раньше они назывались пассажи), некоторые из них 
до сих пор сохранились. Поэтому иркутский художник Сергей Попов в своей 
работе использовал фольгу и стекло — 23 бутылки ушло на создание такой 
красоты. А фигурки сделаны из уже переработанных пластиковых крышечек
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АФИША ИРКУТСКА  
НА НЕДЕЛЮ

Для читателей газеты «Иркутск» –  
все самое интересное из культурной 

жизни города (20–27 сентября)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска 
имени А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» 
(6+)
Лекционно-игровая программа «Юные архе-
ологи» (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (элек-
тронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Выставка к 90-летию Иркутского авиазавода 
(0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр 
имени В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экс-
позиция «Мастерская В. С. Рогаля» (6+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз 
мастеров народного искусства «Оникс» 
в рамках фестиваля «Хоровод ремесел 
на земле Иркутской» (0+)
Выставка в рамках фестиваля «Сияние 
России» и проекта «Город — городу», Санкт-
Петербург. Союз мастеров флористической 
живописи (0+)
Персональная выставка вышивки 
П. Г. Шевергиной (0+)
«Будильники времен СССР». Выставка 
из фондов Ангарского музея (0+)
«Новые имена». Выставка художников моло-
дежного объединения ИРО ВТОО «Союз 
художников России» (0+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия 
с мастерами народного творчества и ремесел 
(по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х 
годов ХХ века из фондов музея (6+)
«Глиняные экзерсисы». Выставка керами-
ческих изделий с участием мастеров ИРОО 
«Данко» (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориаль-
ная выставка ИЗО и ДПИ памяти художника 
— резчика по дереву Владимира Моисеевича 
Беляева (0+)
«Весеннее настроение». Отчетная выставка 
студии ИЗО и ДПИ «Радуга» (рук. методист 
ДРиФ — Н. П. Балакина) (6+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, 
шкатулок XIX–XX веков из фондов МИГИ 
(6+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастер-
ских филиала (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX–XX веков» и мастер-класс по неполной 
разборке-сборке оружия (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–
1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне 
в войнах XIX — начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок 
посвящен памяти Героя России Эдуарда 
Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участ-
никам спецоперации) (6+).

По заявкам:
мастер-класс «Оружие Победы» (история 
и сборка/разборка стрелкового оружия 
Великой Отечественной войны) (12+);
мастер-классы по сборке/разборке стрелко-
вого оружия (12+);
выездные интерактивные выставки по исто-
рии стрелкового оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. 
Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт 
иркутян второй половины ХIX и начала 
XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало 
ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» 
(6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горо-
жан XIX — начала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — 
начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — 
начала XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала 
ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 
и ДХШ № 9 (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. 204-884.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр 
народной драмы

 � 22 сентября
М. Корнев. «Сказание о святом князе Алек-
сандре Невском». Историческое повествова-
ние (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � До 27 сентября
«Главный маршал авиации Голованов Алек-
сандр Евгеньевич. Дальняя авиация. Память 
жива». Выставка для всех групп читателей 
в библиотеке № 3 (12+)
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. 
Тел. 43-80-93.

 � 24 сентября
«Я на солнышке лежу». Сказочный микс 
героев книг детского писателя Сергея 
Козлова в Центральной детской библиотеке 
имени Ю. С. Самсонова (6+). Начало в 12.30.
Адрес: бул. Постышева, 35. 
Тел. 22-99-62.
«Нам дороги эти позабыть нельзя!». Фрон-
товая лирика Ю. Друниной, К. Симонова, 
Б. Окуджавы, И. Уткина звучит в библиотеке 
№ 12 «Академ-Библиотека» (12+). Начало 
в 12.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 301. 
Тел. 42-76-43.

 � 25 сентября
«Нам 75 лет». Юбилейная встреча дру-
зей, читателей в библиотеке № 4 имени 
Г. К. Сапронова (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Советская, 186. Тел. 54-33-85.

 � 26 сентября
«Валерий Хайрюзов — сибирский Сент-
Экзюпери». Литературная гостиная 
к 80-летию иркутского писателя в библио-
теке № 10 «Первых иркутских гидростроите-
лей» (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Геологов, 26б. Тел. 42-49-28.

 � 27 сентября
«Знаешь ли ты свой край?». Краеведческое 
лото к дню рождения Иркутской области 
в детской библиотеке № 19 имени В. П. Ста-
родумова (12+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Макаренко, 6. Тел. 32-28-09.

Где смотреть и кто молодец
Выставка «Байкальская эволюция: люди 

и смыслы» продлится до 30 сентября, находится она 
по адресу: ул. Фридриха Энгельса, 21, время для посе-
щения — с 9.00 до 18.00 ежедневно, кроме 20 сен-
тября. Можно записаться на платную экскурсию 
(150 рублей с человека) по телефону 624–919. Органи-
затор проекта — благотворительный фонд «Подари 
планете жизнь». Выставка создана при поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив, мини-
стерства природных ресурсов и экологии Иркутской 
области, ассоциации «Байкал без пластика», управле-
ния культуры администрации города Иркутска.

Елизавета Егорова. Фото Татьяны Глюк и из соцсетей 
благотворительного фонда «Подари планете жизнь»

Экспозиция находится под открытым небом — во дворе «Кру-
жевного дома». Слияние современности и старины контрастно, 
но не вызывает диссонанса, в отличие от нынешней сентябрь-
ской погоды. Идея создания выставки треш-арта (от английского 
trash — «мусор») возникла несколько лет назад у искусствоведа 
и директора благотворительного фонда «Подари планете жизнь» 
Натальи Еремеевой, после того как она увидела работы худож-
ницы из Турции Дениз Сагдыч — огромные портреты, сделанные 
преимущественно из пластиковых отходов. Наталья Сергеевна, как 
это водится у сибиряков, решила вложить в проект больше душев-
ности и смысла, так тема экологии тесно переплелась с патриотиз-
мом и краеведением. Художникам в рамках конкурса предложили 
изучить и интерпретировать истории 20 людей, выросших в Иркут-
ске или работавших здесь и внесших образовательный, экономи-
ческий вклад в развитие региона и страны

Татьяна Зеленко, PR-менеджер благотворительного фонда «Подари 

планете жизнь», проводит экскурсии по выставке. Это один из ее 

любимых экспонатов: «Видим букву Ж, и сразу понятно, про кого 

это — про женщин! Сработано образно, много смысла вместилось 

всего в шести плитках и одной букве. Автор зашифровала здесь 

стихотворение Евгения Евтушенко «Женщина — особенное море». 

Белая плитка — символ женской души, а трещина, заклеенная пла-

стырем, — рана, швы между плитками — вены, по которым течет 

жизнь. Вот так простыми формами можно удивлять и наводить 

на размышления. Этот арт-объект получил диплом второй степени, 

но некоторые члены жюри хотели дать ему гран-при»
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, 
щебень, шлак, 
отсев, земля, 

перегной, уголь, 
дрова.  

Т. 8-964-651-98-76

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, 

на выгодных для вас условиях, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрю все предложения 

(в т.ч. новые дома). Срочно! Агентствам 
не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, п. 
Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, Голоустненский тракт, 

Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилегающие районы, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить. 

Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

ХЛЕБОСОЛЬНАЯ РОДНЯ
Дискаунтер «ХлебСоль» отметит 

свой день рождения 22 сентября 
у памятника Александру lll

Тур по городам Иркутской обла-
сти стартовал 14 сентября из Братска 
и завершится в Иркутске уже в это 
воскресенье, 22 сентября, на площади 
у памятника Александру III. Начало 
праздника в 17 часов.
—  Наша сеть — это народные мага-

зины, поэтому мы решили 
отметить юбилей таким вот 
образом, — рассказывает 
руководитель отдела 
по связям с обществен-
ностью сети «ХлебСоль» 
Яна Абалымова. — При 
этом артисты будут 
появляться на празд-
ничных площадках, 
а также станут героями 
одноименного сериала. Эпи-
зод из Братска, с которого 
началась целая серия ярких 

мероприятий, уже доступен для 
просмотра.
Во время всего турне снимается 

сериал «Батя на колесах», где глав-
ный герой ищет свою первую любовь 
Наташку. Все серии будут выходить 
в социальных сетях сети «ХлебСоль».
—  Зажигательный парень, рожден-

ный в 1990-е и выросший в деревне, 
решил отправиться в концертный 
тур на батиных «Жигулях» со своей 
веселой родней! Его лучший друг 
МС Заммер заведет любую публику, 
а тетушки — Елена Анкудинова 
и Ольга Ковадло из фолк-дуэта «Обе-
рег» исполнят народное под гармонь 
и балалайку в оригинальной аран-
жировке. Также прилагаются три 
локации для фото, гора подарков 
и меганастроение, — добавила Яна 
Абалымова.

Все гости праздника могут 
получить подарки, если 
придут на мероприятие 
с чеками от покупок 
на сумму от 600 рублей, 
совершенных в сети 
дискаунтеров «Хлеб-
Соль». В специальном 
поле на чеке необходимо 
заполнить личные дан-

ные и сбросить в лототрон 
на мероприятии.

Майя Новикова
Фото ТС «Слата»

Торговая сеть «ХлебСоль», 
входящая в состав компа-
нии «Слата», в честь сво-

его 10-летия запустила проект 
«Батя на колесах. Хлебосольная 
родня». В восьми городах обла-
сти артисты выступают на го-
родских площадках. Во время 
гастролей в каждом городе сни-
мается эпизод одноименного 
сериала.

По горизонтали: 4. Морское млекопи-
тающее на фото 1. 5. Разрывной снаряд. 9. 
Сорт орехов. 11. Взрослый самец дикого каба-
на. 14. Изложение содержания научной рабо-
ты. 15. Нить полученная скручиванием воло-
кон. 18. Род пальм с перистыми листьями. 21. 
Отсутствие веселья. 24. Низкий барьер вдоль 
авансцены, закрывающий от зрителей осве-
тительные приборы. 29. Человек несущий 
смерть. 30. Чародейская смесь. 31. Садовый 
цветок на фото 5. 32. Булочное изделие. 36. 
Пасхальное раскрашенное яйцо на фото 4.

По вертикали: 1. Основная единица 
длины. 2. Змеевидная рыба. 3. Шотландская 
юбка. 5. Змея семейства гадюк. 6. Рама с 
педалями и струнами. 7. Биополе человека. 
8. Болезнь - приступы удушья. 9. Диванный 
вампир. 10. Часть упряжи. 12. Зёрна на фото 
2. 13. Земляной миндаль. 16. Грозный голос 
льва. 17. Майский летун на фото 3. 19. Едок 
железа. 20. Накидка без рукавов свободной, 
расширяющейся книзу формы. 21. Ассоциа-
ция. 22. Гордиева головоломка. 23. Сын Гер-
меса, любимец Геракла, которого разорвали 
кони-людоеды. 24. Добытчик морепродук-
тов. 25. Месяц года. 26. Южное плодовое де-
рево. 27. Музыкант-импровизатор. 28. Часть 
футбольных ворот. 33. Воспаление уха. 34. 
Драгоценный камень. 35. Древнее индейское 
племя.

ОТВЕТЫ: По горизонтали: 4. Дельфин. 5. Граната. 9. Кешью. 11. Секач. 
14. Реферат. 15. Пряжа. 18. Арека. 21. Скука. 24. Рампа. 29. Душегуб. 30. 
Зелье. 31. Астра. 32. Рогалик. 36. Писанка. По вертикали: 1. Метр. 2. Вьюн. 
3. Килт. 5. Гюрза. 6. Арфа. 7. Аура. 8. Астма. 9. Клоп. 10. Шлея. 12. Кофе. 13. 
Чуфа. 16. Рык. 17. Жук. 19. Ржа. 20. Кап. 21. Союз. 22. Узел. 23. Абдер. 24. 
Рыбак. 25. Март. 26. Айва. 27. Ашуг. 28. Угол. 33. Отит. 34. Агат. 35. Инки.

КРОССВОРД

Посмотрите, как весело и зажигательно проходят концерты от «ХлебСоли» 
в городах области! На фото: Заммер МС — Анатолий Заммер, музыкант, Дми-
трий Ривер — человек года в номинации «Аниматор», фолк-дуэт «Оберег» — 
Елена Анкудинова и Ольга Ковадло, Андрей Белоусов — ведущий праздника

Знакомьтесь — главный герой сериала «Батя на колесах. Хлебосольная 
родня». В роли Бати — Константин Леонов, путешественник, блогер

Первый 
эпизод 

сериала «Батя 
на колесах. Хле-

босольная родня» 
можно посмотреть 

по QR-коду

НАДО ПОПРОБОВАТЬ 
СВОИ СИЛЫ!

Конкурс эссе среди школьников 
и студентов Иркутской области 

«Открой свой Китай»

Организатор — Иркутское региональ-
ное отделение межрегиональной 
общественной организации «Обще-

ство российско-китайской дружбы.
Возраст участников от 11 до 25 лет.
Конкурс эссе проводится по следующим темам:
1. Китай в мировой культуре
2. Вклад КНР в развитии мировой экономики
3. Научные достижения КНР
Конкурс приурочен к знаменательным датам 

в истории Китая и российско-китайских отношений: 
75-летию Китайской Народной Республики, 75-летию 
установления российско-китайских дипломатических 
отношений и Году культуры России и Китая, который 
объявлен в РФ в 2024–2025-х годах.
Регистрация эссе проводится до 29 сентября. Побе-

дителей объявят 1 октября. Награждение победителей 
— 10 октября.
Работы присылать по адресу: irk.orkd@mail.ru.

Людмила Измайлова

На правах рекламы


